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DaviD Rubio

Desde noviembre se han ini-
ciado las obras para reformar el 
cementerio municipal de Crevi-
llent. Se trata de una actuación 
presupuestada en 56.000 euros 
que busca adecuar algunos tra-
mos del recinto, así como evitar 
que sufra los estragos de la me-
teorología.

“Nada más comenzar esta 
legislatura enseguida empeza-
ron a llegarme reclamaciones 
sobre el estado del cementerio. 
Hay varias deficiencias que lle-
van así desde hace muchísimos 
años. Últimamente solo se había 
invertido en construir nuevos ni-
chos, pero no se le había dado 
el mantenimiento adecuado y 
necesitaba ya una reforma bas-
tante integral” nos comenta Ma-
ría Jesús Alfonso, concejala de 
Cementerios.

Nueva solera
Uno de los principales pro-

blemas era el estado de la 
cubierta de los nichos, en las 
cuales habían crecido plantas 
sin control e incluso se habían 
formado agujeros. Finalmente, 
el Ayuntamiento ha decidido de-
moler parcialmente la solera de 
hormigón en el tramo que había 
sido levantada por las raíces de 
un pino ubicado en la calle Nu-
meración Moderna.

Se está construyendo una nueva solera para 110 nichos e imbornales con el fin de protegerlo de las lluvias

El cementerio municipal afronta su primera 
gran reforma en años

La concejala María Jesús Alfonso supervisa los trabajos del cementerio.

“Vamos a poner una nueva 
solera con mortero y una malla 
plastificada que tendrá un poco 
de inclinación para que se des-
agüe mejor el agua. En total cu-
bre 1.500 m2, la máxima exten-
sión que hemos logrado en la 
licitación” nos cuenta Alfonso.

Ésta es la principal actua-
ción de la pretendida refor-

ma del cementerio municipal, 
cuyo coste total asciende a los 
48.000 euros. La solera cu-
brirá un total de 110 nichos, 
de los cuales 30 están siendo 
totalmente restaurados dado 
que se encontraban en un es-
tado especialmente deteriora-
do. Todo el espacio cubre las 
calles San Pascual, Santísima 

Trinidad, Virgen de la Salud, 
Ángel de la Guarda, San José y 
Santa Faz.

“Ha sido bastante difícil ela-
borar el proyecto porque estamos 
hablando de la parte antigua del 
cementerio. Los materiales ori-
ginales que se utilizaron no son 
los mismos que se usan hoy en 
día. Ha sido un trabajo conjunto 

La primera fase 
de la reforma 
debe finalizar en 
diciembre

Uno de los 
principales 
problemas era el 
estado de la cubierta 
de los nichos
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Obras en el cementerio municipal.

Este próximo año 
se construirán 
unos nuevos aseos 
adaptados para 
discapacitados y un 
almacén

Desde el 
Ayuntamiento se 
está redactando una 
nueva ordenanza de 
cementerios
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de los técnicos, el arquitecto y 
el aparejador para conseguir no 
dañar el encanto del lugar” nos 
apunta la edil.

Obras pluviales
Igualmente se están ejecu-

tando diversas obras pluviales 
con el fin de que el agua no se 
acumule. Por un lado, se instala-
rá un imbornal en la entrada del 
cementerio con el fin de proteger 
la capilla. Y al mismo tiempo se 
lijarán varias zonas del suelo, 
donde se acumulan charcos, 
que facilitarán que la lluvia des-
agüe fácilmente hacia los imbor-
nales. 

“El asfaltado de la infraes-
tructura está en bastante buen 
estado, pero al ser una pendien-
te se acumula el agua muy fácil-
mente cada vez que llueve. Cada 
vez que había una lluvia fuerte 
se nos inundaba la capilla” nos 
explica Alfonso.

Reforma de los antiguos 
aseos

Las obras ya han comenza-
do y, en principio, se espera que 
finalicen en este próximo mes 
de diciembre. Sin embargo, de 
cara a 2025 se quiere ejecu-
tar una segunda parte de esta 
reforma, para actuar sobre los 
antiguos aseos y construir un 
nuevo almacén.

“Estos aseos están bastante 
deteriorados, y queremos darles 
un gran lavado de cara. Además 
no están adaptados para minus-
válidos. Éste es un proyecto que 
ya se redactó en la anterior legis-
latura, pero se ha quedado para-
do durante un tiempo porque no 

teníamos presupuesto y además 
necesitábamos el permiso de la 
Confederación Hidrográfica del 
Segura puesto que involucra ac-
tuar sobre un pozo. Afortunada-
mente ya hemos resuelto todos 
esos temas” nos señala la edil 
de Cementerios.

Así, el proyecto ya ha sido in-
cluso adjudicado a una empresa 
constructora, y solo falta resolver 
algunos expedientes burocráti-
cos relativos a la normativa de 
seguridad. Por tanto se espera 
que las obras puedan ya comen-
zar a principios del próximo año.

Mayor mantenimiento
Una vez toda esta gran pre-

tendida reforma concluya, desde 

el Ayuntamiento prometen que 
se intensificarán las labores de 
mantenimiento para que el cam-
posanto no vuelva a alcanzar el 
punto de deterioro al que ha lle-
gado en los últimos tiempos.

“Estamos hablando de una 
infraestructura que se encuen-
tra totalmente a la intemperie de 
lluvia, granizo, nieve o lo que cai-
ga. Necesita un mantenimiento 
continuo, porque si no volverá a 
ocurrir justo lo mismo que ha pa-
sado”, nos aduce Alfonso.

A día de hoy nuestro cemen-
terio municipal todavía cuenta 
con un número considerable de 
nichos vacíos, pero la concejala 
nos reconoce que en un futuro, 
a medio plazo, ya será necesario 

realizar una ampliación. “Prime-
ro vamos a terminar la reforma, 
pero el año que viene segura-
mente tendremos que ponernos 
ya a construir nuevos nichos. La 
población sigue creciendo, y por 
desgracia esto implica también 
más defunciones” nos señala.

Próxima ordenanza
Por otra parte, el equipo de 

gobierno municipal está elabo-
rando una nueva ordenanza de 
cementerios para actualizar la 
actual que data de 1987. Según 
nos dictaminan, el borrador está 
ya redactado, y actualmente se 
están revisando los últimos fle-
cos antes de ser elevada al pleno 
municipal para su votación.

“Desde aquella época han 
surgido nuevos tipos de familias 
en España, como por ejemplo las 
parejas de hecho. Muchas veces 
surgen dudas sobre los derechos 
por falta de tener una ordenanza 
actualizada” nos explica la edil 
María Jesús Alfonso.
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«Agentes de la 
Policía de Crevillent 
se desplazaron 
a València al día 
siguiente de   
la DANA»

«Hemos enviado  
dos tráilers y un 
camión cargados   
de productos»

«Los municipios 
afectados nos han 
agradecido que les 
enviáramos la ayuda 
bien clasificada»

DaviD Rubio

Crevillent también se ha uni-
do a otras muchas poblaciones 
alicantinas que han enviado 
ayuda a la provincia de València 
tras la catástrofe natural sufrida 
a finales de octubre a raíz de 
la DANA. Conversamos con la 
alcaldesa, Lourdes Aznar, para 
que nos cuente cómo se ha or-
ganizado todo este dispositivo 
solidario.

¿Cuál fue la primera reacción 
del Ayuntamiento cuando co-
menzaron a llegar las alertas? 

Crevillent históricamente ha 
trabajado bastante bien el tema 
de las emergencias. Los distintos 
gobiernos han elaborado planes 
contando con el asesoramiento 
de un técnico especializado. 

Estas situaciones solemos 
tratarlas en el Comité Asesor de 
Emergencias cuando se activa 
alguna alerta, y así lo hicimos en 
este caso. Evaluamos la situa-
ción para tomar las medidas de 
suspensión de las clases en los 
colegios e institutos. También el 
cierre de instalaciones municipa-
les al aire libre como el cemen-
terio, instalaciones deportivas y 
parques públicos. 

¿Cómo se gestó todo este dispo-
sitivo de ayuda hacia la provin-
cia de València?

Lo primero que hicimos fue 
tener calma en este asunto, por-
que en los primeros días la situa-
ción era de caos. Nos pusimos 
en contacto con ayuntamientos 
de las zonas afectadas para que 
nos comunicaran lo que real-
mente necesitaban y dónde es-
taba el punto logístico correcto 
para que la ayuda llegara. Ade-
más creamos una comisión de la 
DANA con distintos compañeros 
concejales del equipo de gobier-
no para coordinar el dispositivo.

También fue de gran ayuda 
nuestra Policía Local que se des-
plazó allí desde la noche del 30 
de octubre, el día siguiente de la 
DANA, estando dispuesta a cola-
borar en lo que fuera necesario. 
Los agentes acudieron a munici-
pios como Catarroja, Paiporta o Al-
bal. Esto nos permitió tener infor-
mación de primera mano de cara 
a las necesidades que tenían. 
Aprovecho la ocasión para agrade-
cer y mostrar el enorme orgullo de 

El ayuntamiento crevillentino coordinó un dispositivo de ayuda para enviar productos de primera 
necesidad hacia València

ENTREVISTA> Lourdes Aznar  / Alcaldesa de Crevillent  (Crevillent, 11-febrero-1971)

«Crevillent siempre muestra solidaridad 
ante una emergencia»

todo el municipio por contar con 
nuestra plantilla de policías.

Hemos recibido agradeci-
mientos por parte de los ayun-
tamientos por lo bien que se 
clasificó la ayuda según el tipo 
de material, para que así luego 
fuera lo más fácil posible su dis-
tribución entre las personas que 
más lo necesitaban. 

¿Cuál es el tipo de producto se 
han mandado? 

Pues seguimos las indica-
ciones de organismos oficiales, 
como la Federación Valenciana 
de Municipios y Provincias o la 
Diputación de Alicante, y lanza-
mos una campaña de recogida 

de material de ayuda humanita-
ria en dos plazos diferentes, se-
gún lo que era más necesario en 
la fase de emergencia en la que 
nos encontrábamos. 

Recogimos productos de lim-
pieza personal, alimentación no 
perecedera, herramientas de 
limpieza, alimentación infantil y 
para animales, botas de agua y 
elementos básicos sanitarios de 
botiquín. 

También se ha enviado ropa, 
pero en menor medida porque sa-
bíamos que no era lo que más se 
precisaba. Lo más importante era 
que tuvieran materiales para po-
der limpiar y acondicionar las ca-
lles en los municipios afectados.

¿Qué cantidad de donaciones 
han salido desde Crevillent has-
ta Valencia? 

Pues en total han salido dos 
tráilers y un camión desde el 
retén de la Policía Local de Cre-
villent, que es donde se organi-
zaba toda la ayuda según el ma-
terial y desde donde se cargaban 
los transportes. 

El primer transporte salió el 
3 de noviembre rumbo a Albal, 

el segundo partió el día 4 con 
destino Pobla de Vallbona y el 
tercero salió el 9 de noviembre 
hacia Torrent. En total enviamos 
para la provincia de Valencia un 
total de 85 palés repletos de de-
cenas de miles de kilos de ayuda 
humanitaria, debidamente clasi-
ficada para un rápido reparto en 
el lugar de destino.

¿Cómo dirías que se han com-
portado los crevillentinos ante 
esta catástrofe?

Los crevillentinos somos 
un pueblo solidario que siem-
pre responde ante cualquier 
situación de emergencia en 
pueblos, ciudades o países 
hermanos. Y en esta ocasión 
no podía ser menos. Nada más 
ocurrir estos terribles sucesos 

nos pusimos a trabajar para 
enviar material. 

Ya no sólo por parte del Ayun-
tamiento, sino también surgieron 
iniciativas particulares a quienes 
se les ofreció canalizar ese en-
vío a través del consistorio, para 
unificar todo en un mismo punto 
seguro.

Ha habido un gran apoyo a 
esta recogida desde distintos ám-
bitos como empresas, comercios 
locales, asociaciones vecinales, 
centros educativos, transportis-
tas, particulares o personal muni-
cipal que participó en la recogida 
del material en el patio del consis-
torio. También colaboraron Cáritas 
y Protección Civil en el clasificado y 
paletizado de todo el material. 

También se han acercado algu-
nos por su cuenta hasta allá…

Sí. Nos consta que han subi-
do particulares con furgonetas y 
coches a València como volunta-
rios para ayudar al pueblo valen-
ciano. Crevillent, una vez más, 
ha rebosado solidaridad. 

A todos los que han contribui-
do, queremos demostrarle nues-
tro tremendo agradecimiento. 
En especial a los voluntarios de 
Protección Civil.

¿Se prevé enviar más donacio-
nes próximamente?

Crevillent estará siempre 
disponible porque es un pueblo 
solidario y que colabora cuando 
se necesita. En el momento que 
se nos requiera más ayuda, que 
no tenga duda nadie que recoge-
remos material y ayudaremos en 
todo lo posible y más. 

Es cierto que lo que nos trans-
miten desde los municipios afec-
tados es que, a día de hoy, las cen-
trales logísticas están saturadas y 
no pueden acoger más material. 
Por ello nos piden prudencia y es-
perar para más adelante. En caso 
de necesitarlo, nos lo pedirán.

Camión cargado en Crevillent antes de partir hacia la provincia de València.
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ÁNGEL FERNÁNDEZ

Director de AQUÍ

Un castillo de naipes

Si algo es relevante en un accidente, un 
infarto, un ictus o en cualquier urgencia de la 
vida, es que los segundos son vitales. Y si no 
que se lo digan al personal sanitario o incluso a 
la policía cuando actúan en casos como esos.

Lentitud del Estado
Pues esa rapidez es la que no tiene el Es-

tado cuando ocurren desgracias al máximo 
nivel. Todavía tenemos reciente la covid y los 
efectos de la tardanza en tomar decisiones, 
así como la demostración de lo poco prepara-
dos que estábamos para ello.

El día a día nos engulle y las imágenes de 
otros sitios, así como los mensajes estatales 
de “lo bien que aquí estamos”, nos hacen vivir 
en una realidad paralela a la que realmente 
nos encontramos.

Lo cierto en aquella crisis de la covid es 
que nadie hizo caso de lo que se avecinaba, 
a pesar de conocerse muchos días antes, y 
cuando llegó se actuó sin cordura y sin medios.

No hemos aprendido nada
Todos recordaremos que por no tener no 

teníamos ni equipos de protección (EPI) para 
los sanitarios, muchos de los cuales se tenía 
que cubrir con bolsas de basura para poder 
seguir trabajando, intentando no infectarse. 
Todo ello sacó a la superficie la realidad de 
nuestro sistema sanitario.

Pero además murieron decenas de miles 
de ancianos en las residencias, aislados, por-
que nadie sabía que hacer, porque no existía 
un protocolo de actuación y por lo tanto no se 
podía aplicar.

Se tardaron días en levantar los hospitales 
militares, en atender la realidad de la situación 
cuando ya miles de personas habían fallecido 
abandonadas, desasistidas. Los familiares no 
podían ni acceder a sus muertos, ni asistir a 
su entierro. 

Sin preparación
Fue el caos de una crisis que demostró 

la debilidad de un Estado supuestamente de 
Primera División, que tardó mucho en reaccio-

nar por falta de preparación. Y de esa íbamos 
a aprender, habría un antes y un después, se 
prepararían protocolos para que a partir de 
ese momento cualquier actuación necesaria 
fuera rápida.

Evidentemente, una vez más, se ha de-
mostrado que las palabras se las lleva el vien-
to. Ha llegado una nueva crisis en la que las 
acciones de emergencia deberían haberse 
puesto en marcha de inmediato, con un proto-
colo que permita a todos actuar sin esperar la 
orden política, y todo estaba igual de precario 
que antes.

Seguimos igual que siempre. Cuando llega 
la catástrofe se demuestra que estamos sobre 
un castillo de naipes: un soplido fuerte y todo 
se cae. No tenemos capacidad de actuación 
inmediata, que es lo que se necesita.

Dejar a los profesionales
Y la culpa de esa paralización puede estar 

en los políticos, pero para mí el verdadero pro-
blema es esa falta de un protocolo que haga 
que en una emergencia no se tenga que de-
pender de sus instrucciones. ¿Se imaginan si 
se le está quemando la casa, llama a los bom-
beros y no pueden ir hasta que no se lo auto-
rice el político de turno? Se incendiaría todo el 
barrio y no habrían llegado.

Esa, o cualquier otra emergencia, debe es-
tar prevista, calculada al milímetro, con todos 
los simulacros que hagan falta, como se hace 
con los terremotos, para que los diferentes 
cuerpos del Estado sepan cada uno que tienen 
que hacer y cuando, y actúen con la misma ra-
pidez que se hace para salvar a alguien que se 
está ahogando,

Falla el sistema que tenemos creado, el 
que no tengamos previstas las catástrofes que 
sabemos que van a llegar, porque son cíclicas. 
Y donde sí fallan los políticos estrepitosamente 
es no generar esos protocolos de actuación y 
querer ser ellos los protagonistas cuando toca 
el turno de los profesionales: militares, sanita-
rios, bomberos, Protección Civil, policía, y un 
largo etcétera. Es decir, la enorme maquinaria 
que tenemos en España.

Papel mojado
Y luego llega la otra parte, la de las ayudas 

y esa frase a la que tanta manía he cogido: “no 
dejaremos a nadie atrás”. Y me ofende por-
que es un insulto a la inteligencia. Hace que 
se callen ‘las masas’, se justifican así ante los 
medios, pero luego todo es papel mojado o pa-
labras vacías.

Terremoto de Lorca, la DANA de la Vega 
Baja o el último gran fenómeno de la naturale-
za que fue la erupción del volcán en La Palma, 
demuestra que es una frase que se dice en el 
momento, mediática, repetitiva… pero irreal. 
Que se lo pregunten a todos a los que las ayu-
das no les han llegado nunca.

Y ahora se inventan una nueva fórmula, 
que puede arruinar más aún a las personas, y 
que ya usaron en la covid: ayudas que hay que 
devolver. Eso, en mi tierra, se ha llamado siem-
pre pedir un préstamo (y si lo necesitas y te lo 
dan con facilidades, no te planteas si al final lo 
podrás devolver o será peor).

Delincuencia ‘legal’
Por último, llegamos a los delincuentes, 

que no solo son los salvajes que han aprove-
chado el drama para robar o estafar. Hay otros 
de ‘guante blanco’, aquellos que por la devolu-
ción de una letra, de la gente que lo ha perdi-
do todo, les incluyen en un listado de morosos 
para que no puedan hacer nada; eso sí, para 
salir de ese listado, una vez pagado lo adeuda-
do, son al menos dos meses. 

Lo dicho, un miserable castillo de naipes 
en cuanto necesitas algo extraordinario del 
sistema.
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«La sociedad tiene 
que cambiar la 
percepción de todo 
lo que conlleva el 
cambio climático»

«Habiendo como 
había músculo 
institucional, no se 
utilizó de la forma 
adecuada»

«Faltó coordinación 
e información 
durante la DANA»

M. Guilabert

El investigador Antonio Aledo 
es miembro del Observatorio So-
cioeconómico de Inundaciones y 
Sequías (OBSIS) que pertenece 
a la Universidad de Alicante (UA), 
y tiene como misión analizar la 
dimensión humana en inunda-
ciones y sequías en el mundo, 
con especial atención en Espa-
ña. Está integrado además por 
los investigadores Josep TurIker, 
Guadalupe Ortiz, E. Colten y Pablo 
Aznar, entre otros.

OBSIS surge de la necesidad 
de recoger, analizar y generar in-
formación y conocimiento sobre 
los aspectos socioeconómicos de 
la gestión de este tipo de eventos 
extremos, y cómo se debe actuar. 
En estos días, tras la reciente tra-
gedia de la Depresión Aislada en 
Niveles Altos (DANA), los científi-
cos que la integran tienen mucho 
que hacer y decir.

¿Dónde estaba usted la tarde de 
la DANA?

A mí me cogió muy lejos, en 
Zimbabue (África), dando preci-
samente una conferencia sobre 
emergencias ante situaciones 
como la que se estaba viviendo 
en Valencia sin saberlo todavía. 
Allí estas cosas pasan desgracia-
damente a menudo porque no 
tienen cuerpos como el de Pro-
tección Civil, ni infraestructuras 
adecuadas.

Les ponía a España como 
ejemplo, como país con los me-
dios adecuados ante una emer-
gencia así, y con instituciones 
potentes para solucionarlo; y mira 
por dónde estaba ocurriendo todo 
lo contrario. Me volví en cuanto 
pude.

¿Demasiados errores cometi-
dos?

Demasiados. Lo primero que 
quiero decir es que, ante tal mag-
nitud y la enormidad de la amena-
za, era imposible evitar la riada y 
que las instituciones también se 
desbordaran. Ahora bien, para 
eso están los protocolos que te 
permiten pedir ayuda y que no se 
utilizaron correctamente. España 
incluso pertenece a un sistema 
europeo de Protección Civil, que 
nos permite pedir ayuda para que 
intervengan, al igual que hace-
mos nosotros con otros países, y 
tampoco se reclamó.

El OBSIS recomienda una revisión de los protocolos y del sistema de alertas del 112, y mayor concienciación 
de la ciudadanía

ENTREVISTA> Antonio Aledo / Catedrático de Sociología Ambiental de la UA (Alicante, 30-marzo-1963)

«Utilizar una tragedia de esta magnitud 
como arma política es inaceptable»

Habiendo como había múscu-
lo institucional, no se utilizó de la 
forma adecuada. Esto lógicamen-
te ha provocado un enorme dolor 
e indignación que se podía haber 
evitado. Faltó coordinación, faltó 
información y faltó de todo.

¿Cuáles han sido los principales 
errores?

Hay un sistema de protocolos 
que se tiene que seguir, y evi-
dentemente ha habido descoor-
dinación por parte de todos. En 
primera instancia la Generalitat 
Valenciana, pero tampoco me 
parece que algunas actuaciones 
del Estado central hayan sido las 
correctas.

Lo que me parece vergonzo-
so es que, ante algo tan grave, 
los políticos se pongan a echarse 
las culpas unos a otros y a perder 
el tiempo, en lugar de centrarse 
en solucionar este desastre, o 
de utilizar una tragedia de esta 
magnitud como arma política. Es 
inaceptable.

¿Va a haber un antes y un des-
pués tras esta DANA?

Espero que sí. Entre otras 
cosas porque el coste político 
ha sido muy alto, y porque la 
ciudadanía, tal y como están los 
ánimos, no va a permitir otra si-
tuación así. Pero también la so-
ciedad tiene que cambiar la per-
cepción de todo lo que conlleva 
el cambio climático que estamos 
viviendo. La alerta roja estaba, 

pero nunca nos creemos que 
pueda suceder algo así. 

Debemos aprender que en si-
tuaciones así no hay que salir a la 
calle, ni bajar a sacar el coche del 
garaje, ni ir a trabajar aun a riesgo 
de perder el empleo, porque siem-
pre será mejor que perder la vida.

En este sentido, ¿qué otra idea 
sugiere?

Que, igual que se hacen si-
mulacros para casos de incendio, 
que se hagan también ante este 
tipo de riesgos, para estar prepa-
rados y saber cómo comportar-
nos, porque esto no acaba aquí. 
Que se dé toda la información ne-
cesaria en los barrios, en los cole-
gios, empresas, etc., para que no 
volvamos a cometer los mismos 
errores.

Habéis realizado una investiga-
ción sobre el teléfono de emer-
gencias 112. ¿Se han aplicado 
vuestras conclusiones?

Tras la DANA del 2019 en la 
Vega Baja, elaboramos un estudio 

sobre la biblioteca de mensajes 
que se deben difundir a través del 
112 en caso de alerta. Emitir un 
mensaje de alerta no es fácil; se 
debe dar una información muy 
equilibrada y concisa para no pro-
vocar pánico, pero que sea clara 
y efectiva.

Elaboramos una bibliote-
ca con 95 mensajes, desde la 
fase previa a la fase ‘post’ de la 
emergencia. Lo entregamos en el 
2022, y a pesar de que pregun-
tamos para saber si se estaba 
utilizando, no hemos obtenido 
respuesta. Esto debe ir acompa-
ñado de campañas de informa-
ción para que la gente cuando vea 
estos mensajes no dude en seguir 
las instrucciones.

¿Qué influencia está teniendo el 
negacionismo frente al cambio 
climático?

Tiene una influencia tan noci-
va como el movimiento anticientí-
fico, que prolifera en internet y re-
des sociales generando un daño 
irreparable, porque desgraciada-
mente la falta de conocimientos 
les hace ganar muchos adeptos.

Son los indocumentados en-
cargados de lanzar bulos y men-
sajes, como que la AEMET debe 
desaparecer porque dicen que 
nunca acierta, u otros bulos 
como que el cambio climático es 
un cuento chino, y les da igual lo 
que digamos los científicos. 

¿Se ha gestionado correctamen-
te la labor de los voluntarios?

En mi opinión no. No se les 
puede dejar sin atención y sin 
coordinación. Hay que dotarlos 
de la indumentaria necesaria 
para poder trabajar protegidos y 
con las herramientas necesarias. 
Y alguien tiene que marcarles 
unas directrices sobre lo que de-
ben hacer y dónde son más nece-
sarios para que sean efectivos, y 
no dejarles a su libre albedrío.

Lo mismo ocurre con los cuer-
pos de seguridad, que hacen todo 
lo que pueden, eso es indudable, 
pero también deben recibir ya 
una formación concreta para este 
tipo de desastres.
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«Hemos sido 
valientes porque 
enseguida 
nos llaman 
“conspiranoicos” 
cuando hablamos de 
estos temas»

«La tecnocracia nos 
impide saber quiénes 
son realmente los 
responsables de las 
decisiones políticas»

«Estamos 
transitando hacia el 
mundo de Orwell  
en ‘1984’»

DaviD Rubio

La doctora Victoria Rodríguez 
acaba de añadir dos piezas más 
a su extensa colección de libros 
publicados sobre política y el 
Estado de Derecho. Por un lado 
ha coordinado, junto al politólo-
go Luca Marini, la elaboración 
de ‘La transición totalitaria / La 
transizione totalitaria’ un traba-
jo bilingüe en español e italiano 
sobre la pérdida de derechos 
individuales acontecida a nivel 
global. 

Por otro lado también acaba 
de culminar la obra ’Elecciones 
2023. Un análisis multidimen-
sional de las elecciones genera-
les, autonómicas y municipales’ 
dedicada especialmente a la 
provincia de Alicante.

Conversamos con ella sobre 
estos dos interesantes trabajos 
de investigación, cuya elabo-
ración ha sabido compaginar 
con su actividad docente en el 
grado de Periodismo de la Uni-
versidad Miguel Hernández de 
Elche (UMH), y su actividad so-
cial como presidenta de la Aso-
ciación de Mujeres por Elche, 
secretaria de la Asociación Va-
lenciana de Politología y miem-
bro de la Plataforma Cívica por la 
Independencia Judicial.

Empecemos por ‘La transición 
totalitaria’. ¿Cómo ha surgido 
este libro?

Fue a raíz de participar en 
una estancia de investigación 
en Roma. Coincidí allí con el 
profesor Luca Marini, que había 
escrito un libro muy crítico sobre 
la gestión pública de la pande-
mia. Yo soy también de un pen-
samiento similar, y queríamos 
profundizar sobre ello. Así que 
ambos buscamos varios autores 
que quisieran contribuir, y al final 

Politólogos españoles e italianos alertan sobre la pérdida global de derechos individuales en un nuevo 
libro multiautor

ENTREVISTA> Victoria Rodríguez  / Doctora en Ciencias Políticas y profesora en la UMH

«Los alicantinos participamos en política 
por encima de la media española»

hemos participado cinco espa-
ñoles y cuatro italianos.

¿Cuál es la idea general que 
plantea este libro?

Como su propio nombre indi-
ca, consideramos que estamos 
en un periodo transitorio hacia 
el totalitarismo. Todos los auto-
res han sido muy valientes, por-
que hoy en día cuando escribes 
sobre estos temas enseguida te 
llaman “negacionista” o “conspi-
ranoico”. Sin embargo creo que 
desde el ámbito académico de-
bemos de ser críticos e invitar a 
la reflexión.

Estamos asistiendo a una 
época de gran control al ciu-
dadano, protagonizado por las 
grandes plataformas tecnológi-
cas y apoyado necesariamente 
por los estados. Nos dicen que 
es por nuestra seguridad, y con 
ello pasan por encima de nues-

tro concepto de libertad e inclu-
so de nuestras propias constitu-
ciones. 

Ya vimos como se minaron 
nuestros derechos durante la 
gestión de la covid en libertad 
de movimiento con las restric-
ciones, de expresión cuando nos 
censuran un contenido crítico en 
redes sociales, etc.

Se da la circunstancia de que 
ahora mismo España tiene un 
gobierno de izquierdas e Italia 
uno de derechas. ¿Este fenóme-
no está ocurriendo en ambos 
países por igual?

Sí, y en todo Occidente. En el 
libro hablamos de la quiebra del 
Estado de Derecho y de cómo 
los derechos fundamentales se 
han convertido en concesiones 
gubernativas. 

Ten en cuenta que ahora 
mismo el ejercicio del poder ya 
es supranacional, por encima 
de los estados, y es invisible. Es 

un poder de la tecnocracia en el 
que muchas veces no tenemos 
la capacidad ni para identificar 
quiénes son los responsables 
de cada actuación. Y por des-
gracia creo que esto ya es irre-
versible.

Ahora el propietario de una red 
social (Elon Musk) incluso se ha 
presentado directamente den-
tro de una candidatura política 
en las elecciones de Estados 
Unidos y tendrá un cargo en la 
Casa Blanca. ¿Éste es un paso 
más en esta dirección?

Efectivamente. Fíjate hasta 
que punto existe una complici-
dad del poder político con las 
grandes multinacionales y plata-
formas. En España tenemos un 
Ministerio de Desarrollo e Inno-
vación Tecnológico que también 
contribuye a este fenómeno que 
tanto sirve para controlar al ciu-
dadano. 

Aprovecho para recomendar 
el libro ‘La era del capitalismo 
de vigilancia’, de Shosana Zub-
off, sobre adónde van todos los 
datos que compartimos tanto 
voluntaria como involuntaria-
mente. Ya incluso en las páginas 
oficiales de la Administración te 
obligan a aceptar las cookies o 
realizar trámites de forma tele-
mática.

Hará unas tres o cuatro décadas 
que se viene hablando de ‘glo-
balización’ y ya podemos hacer 
un balance al respecto. ¿Hemos 
salido ganando con esto… o 
todo lo contrario?

Yo creo perdiendo. La globa-
lización impide identificar a los 
responsables políticos y esto deja 
indefensa a la ciudadanía. Lo he-
mos visto incluso en la DANA de 
València, donde se ha dado una 
confluencia tal de competencias 
que al final… ¿a quién reclamas?

Todo esto me recuerda cada vez 
más a ‘1984’. ¿Vamos hacia un 
mundo orwelliano?

Totalmente. Antes por lo me-
nos teníamos la protección de 
los tribunales constitucionales, 
pero estas instituciones también 
han sido absorbidas por este 
mensaje de favorecer la seguri-
dad pública en detraimiento de 
la libertad. Por tanto, han perdi-
do ya función original.

Hablemos también del libro so-
bre las elecciones de 2023. ¿En 
qué consiste?

Este proyecto surgió por una 
solicitud de concurrencia pública 
que solicité a la Generalitat con 
motivo del cuarenta aniversario 
del estatuto de autonomía en la 
Comunidad Valenciana. Coinci-
dió además que era un año elec-
toral, y a través de unas jornadas 
que organizamos en los campus 
de Elche y Orihuela de la UMH 
busqué a una serie de autores 
para que colaborasen. 

Se tratan varios temas como 
los resultados electorales, cómo 
se desbarata la Administración 
cada vez que hay elecciones, los 
efectos que tienen en el ámbito 
jurisdiccional, la comunicación, 
la disciplina de voto en los par-
tidos, etc.

En líneas generales, ¿cómo vo-
tamos los alicantinos?

Pues mira, eso que dicen 
del ‘menfotismo’ alicantino… es 
mentira. En realidad participa-
mos electoralmente más que en 
la media nacional, votando más 
bien al centro-derecha. E incluso 
se registran un mayor número de 
peticiones en el Sindic de Greu-
ges venidas de nuestra provincia 
que del resto de la Comunidad 
Valenciana. Así que eso de que 
nos da igual todo, no es verdad.





Fernando abad

Llega diciembre y se nos vie-
ne a la mente la Navidad. No es 
la única fiesta que se celebra en 
nuestro ámbito, claro, pero es 
obvio que esta conmemoración, 
extendida por medio mundo 
desde Occidente y sembrada en 
Oriente, copa nuestros calenda-
rios. Las noches van alargán-
dose hasta esa mítica de San 
Silvestre, la más extensa, ase-
guran.

Aunque en verdad eso suce-
de durante el solsticio de invier-
no (este año el 21), en el hemis-
ferio norte, arriba del ecuador, 
justo por donde estamos. En fin, 
que para cuando despidamos el 
año, atragantándonos uva a uva, 
conmemorando al bueno del ro-
mano Silvestre I (285-335), or-
denado obispo de Roma, o sea, 
Papa, el 31 de enero del 314, y 
fallecido un 31 de diciembre, ya 
habremos celebrado muchas 
más fiestas.

Verduras y pescados 
Buena época, en pasadas 

centurias, cuando se sembraron 
muchas advocaciones, para pe-
dir que las fuerzas celestes sean 
generosas. Cuando se cosechan 
cítricos (naranjas, limones, po-
melos), otras exóticas frutas 
(aguacates, caquis, kiwis) y gran 
variedad de verduras (acelgas, 
apio, brócolis, calabacines, car-
dos, coliflores, endibias, lechu-
gas, nabos, puerros, zanahorias) 
en nuestras escarchadas huer-
tas, ya al amanecer. Las redes, 
además, se recogen generosas 
en capturas.

Por diciembre pican anguilas, 
bonitos, calamares, doradas, 
gambas rojas, gatets (pintarro-
jas), mújoles, rayas, salmonetes. 
Como todos los meses, toca dar 
gracias, o pedir, quizá implorar. 
Para ello, el mes es tempranero. 
Por ejemplo, al mismo comien-
zo, el 4, hay homenajes por las 
tres provincias de la Comunitat 
Valenciana a Santa Bárbara. 
Quedémonos con las de Altea la 
Vella (Marina Baixa) y las de To-
rrevieja (Vega Baja).

‘Días’ de la Purísima
En la pedanía alteana (po-

sible origen de la localidad) las 
celebraciones en honor a Bár-

La Navidad no es ni mucho menos la única celebración de la que podremos disfrutar en la provincia de 
Alicante durante diciembre 

Festejos al remate del calendario

La Virgen de Loreto llegó aquí para quedarse, y este hecho se conmemora todos los años en diciembre | Ayuntamiento de Santa Pola

bara de Nicomedia (siglos III y 
IV), torturada y decapitada por 
su padre, fulminado por un rayo 
(de ahí el ser patrona de quienes 
manejen explosivos, mineros y 
artilleros). En la partida, aunque 
los festejos comiencen en no-
viembre, el 4 de diciembre toca 
día cumbre.

Siempre en torno a la parro-
quia de Santa Ana, alzada entre 
1882 y 1885. Pero el lugar tam-
bién acoge otra importante con-
memoración este mismo mes, la 
dedicada a la Puríssima, Purísi-
ma o Inmaculada Concepción, 
del 8 al 10 (el 8 es el día estable-
cido: si restabas ocho meses al 8 
de septiembre, nacimiento de la 
Virgen según tradiciones y textos 
apócrifos, daba ese día).

Moros y Cristianos
La conmemoración de Santa 

Barbara en Torrevieja se circuns-
cribe a un día, con bailes popu-
lares y celebración religiosa. La 
organiza el Centro Asturiano to-
rrevejense, fundado en 1983. 
Volviendo a la Purísima Concep-
ción, recordemos que el culto a 
la virginidad de María, aunque 
no se convertiría en dogma de 
fe para la Iglesia católica hasta 

1854, arrancaba en el ecuador 
de la plena Edad Media (siglos 
XI al XIII).

Época de reafirmación cató-
lica a la que esta parte del cre-
do contribuyó, según muchos 
antropólogos, adaptando ante-
riores cultos a la fertilidad, a las 
‘diosas blancas’. Extendido por 
toda la actual Comunitat Valen-
ciana, rara es la localidad (como 
en Catral, en la Vega Baja) en la 
que, aunque sea una calle, un 
barrio o una pedanía, no se cele-
bre. A veces resultan peculiares. 
En Monforte del Cid (Vinalopó 
Medio), con Moros, Cristianos y 
Contrabandistas. 

Vírgenes del mar
La realidad es que los mon-

fortinos, del 5 al 9, con su 
aparente anacronismo que en 
realidad resume en festejos lo 

sucedido sobre sus tierras, son 
los últimos Moros y Cristianos en 
la Comunitat Valenciana, desde 
hace bastante tiempo: en 1769 
se registraba la primera solda-
desca. En Santa Pola (Vinalopó 
Bajo), la Virgen de Loreto vuelve, 
el 10, desde el mar, como sucede 
(o metafóricamente se rememo-
ra) desde 1643, en plena Guerra 
de los Treinta Años (1618-1648).

Aquella conflagración mun-
dial, que se cebó con un mal-
trecho imperio español, trajo la 
imagen, para salvarla, desde Cá-
diz, hasta que, a la altura de San-
ta Pola, el mar no dejó avanzar 
la embarcación que la portaba. 
Quedó aquí, alojándose en la ca-
pilla de la fortaleza levantada en 
1557 por el arquitecto-ingeniero 
Juan Bautista Antonelli (Giovanni 
Battista Antonelli. 1527-1588). 
Y sí, también hubo venida de la 
Virgen a Elche (Vinalopó Bajo), 
desde playas santapoleras, el 28 
de diciembre de 1370.

Zarzuelas navideñas
Pero estas son las fiestas no 

navideñas. El ciclo navideño lle-
gará y lo trufará todo de belenes 
(muchos nacimientos tradiciona-
les con figuritas, algunos vivien-

tes, otros también de figuras, 
pero a tamaño natural; incluso 
más de uno peculiar, como las 
marionetas alcoyanas del Bet-
lem de Tirisiti). O espectaculares 
misas del gallo, en Nochebuena 
(la polifónica en latín de Catral), 
zarzuelas navideñas como ‘Los 
pastores de Belén’ (1914).

La obra, comenzada a repre-
sentarse en Callosa de Segura 
en 1928, con música del compo-
sitor y escritor salesiano Felipe 
Alcántara (1888-1960), no es la 
única zarzuela por estas fechas: 
en Rafal (Vega Baja), también 
se representa una obra de igual 
nombre, rescatada en 1979, de 
José Valero Urios (de biografía 
hoy diluida), creador, en 1883, y 
primer director de la banda Arte 
Musical. Pero antes de este ci-
clo navideño, ya lo hemos visto, 
abundan otros festejos.

Al mismo comienzo, 
hay homenajes a 
Santa Bárbara en 
toda la Comunitat 

El culto a la 
virginidad de María 
arrancaba a mitad de 
la plena Edad Media

Los de Monforte del 
Cid son los últimos 
Moros y Cristianos 
en estas tierras
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Equipo directivo de AQUÍ: Adrián Cedillo, Carmen San José, 
Ángel Fernández, Fernando Jaén y José Pastor.

Pablo Ruz, alcalde de Elche, junto a Loreto Serrano, alcaldesa 
de Santa Pola, y concejales de ambos ayuntamientos. Pepe Vegara, alcalde de Orihuela.

VER GALA
Resumen

Completa

La gala fue retransmitida en directo y despertó el interés de muchos medios de comunicación.

El teatro, antes de comenzar el espectáculo, con un lleno total.

AQUÍ | Diciembre 202414 | aquí y únicos

La gala de AQUÍ grupo de comunicación, AQUÍ y ÚNICOS, reunió en el Gran Teatro de Elche a políticos, empresarios y un gran número de invitados 
que llenaron por completo las más de 700 plazas del espectacular lugar.

Además de nuestro medio, como organizador, asistieron para cubrir el evento un gran número de medios como À Punt, Cope, Onda Cero, TeleElx, VegaFibra, Cableworld…
 lo que convirtió la gala en una fiesta de la comunicación. 



Fernando Torrecilla

FoTos: salva González y carlos Muñoz 
Un Gran Teatro de Elche, 

con un lleno absoluto, fue el es-
cenario escogido para celebrar 
nuestro singular ‘AQUÍ y Únicos. 
Gala 2024: tiempo de misterio’, 
un evento nuevamente ideado y 
dirigido por Ángel Fernández, di-
rector de ‘AQUÍ Grupo de Comu-
nicación’. 

Durante poco más de hora 
y media los presentes pudieron 
disfrutar de numerosas actuacio-
nes, sin cortes y sin tan siquiera 
presentadores, sumamente diná-
mica y divertida, gracias al talento 
de un sinfín de artistas. Tampoco 
nos olvidamos de la tragedia su-
frida por nuestra hermana Valèn-
cia y la solidaridad mostrada por 
la ciudadanía. 

La inédita gala -que ni se ha 
celebrado así nunca, ni se repeti-
rá con el mismo espectáculo- con-
tó con la presencia de numerosas 
personalidades, encabezadas 
por el alcalde de Elche, Pablo Ruz 
Villanueva, y fue seguida por un 
alto número de medios de co-
municación, con la emisión en 
directo de VegaFibra para la Vega 
Baja, Elche y Crevillent.

«Una gala única»
El propio dirigente ilicitano, 

minutos antes del inicio, ya nos 
avanzaba que tenía claro que “va 
a ser una gala única, como todas 
las que presenta ‘AQUÍ grupo de 
comunicación’, y acudimos con 
la máxima convicción, sabiendo 
que estamos en el lugar correc-
to”.

En este sentido, matizó que 
la principal institución cultural 
de la ciudad es ‘El Misteri’, “para 
nosotros siempre un motivo de 
orgullo”. Tampoco dudó en feli-
citarnos, “un periódico como el 
vuestro, capaz de congregar a 
medios de comunicación de todo 
tipo: eso es un fenómeno casi 
antropológico y dice mucho de 
vosotros”. 

Respecto a la DANA, Ruz re-
marcó que estamos en un con-
texto muy complicado y “nos ha 
puesto las pilas a las institucio-
nes públicas que debemos dedi-
carnos a lo importante, emplear 
bien los recursos públicos para 
evitar tragedias o, al menos, 
amortiguarlas”. 

“En Elche tenemos claro que 
les tocó a nuestros hermanos 
de València, pero podíamos ha-
ber sido nosotros, pues no es 
un fenómeno actual, sino de mi-
lenios”, afirmó. Hay dos grandes 
desafíos, las gotas frías y los te-
rremotos, “al ubicarnos en una 
zona de alta peligrosidad. Ya 

En nuestra gala del 14 de noviembre rendimos un merecido homenaje a ‘El Misteri’ d’Elx

‘AQUÍ y Únicos’ brilla con luz propia

Gisela Delgado.

Compañía Teatro Musical de España.

Javier Botía.

Javier Ramón.

tenemos en marcha planes de 
emergencia”. 

Otras personalidades
En esos instantes previos 

igualmente quisimos captar las 
opiniones de, por ejemplo, Anto-
nio Ramón Guilabert, presidente 
de Cruz Roja Elche. “Muy agra-
decidos por habernos invitado y 
la colaboración que tenéis con la 
entidad”. 

Guilabert, un ilustre también 
de los medios -fue, entre otros, 
director de Radio Elche y Radio 
Ciudad de Alicante- nos indicó 
que cada día un destacamento 
de la ciudad se desplaza a Valèn-
cia, para socorrer a los afectados. 
“Vamos a tener que estar tres 
años trabajando, ininterrumpida-
mente”.

Paco Borja, presidente del Pa-
tronato de ‘El Misteri’, manifestó 
que “hemos tenido la desgracia 
de las pérdidas humanas, que 
hay que recordarlas y respetar-
las”, antes de señalar que la gala 
iba a ser “inolvidable, porque el 

orgullo de Elche es ‘El Misteri’ y 
que se lleve a cabo en el Gran 
Teatro, otro emblema de la loca-
lidad…”. 

Quiso por último correspon-
der el homenaje “que ‘AQUÍ Gru-
po de Comunicación’ hace a una 
entidad como la nuestra, que se 
lo merece. Gracias por acordarse 
de nosotros”, concluyó.

Más asistentes
Loreto Serrano, alcaldesa de 

Santa Pola, se acercó a los micró-
fonos con el deseo de sentir “la 
misma emoción que tuve en la 
gala del 2021: salí muy sorpren-
dida, me divertí mucho y, además 
de apoyar a un periódico como 
‘AQUÍ’, pasamos unos momentos 
entretenidos; estamos expectan-
tes por saber qué nos ha prepa-
rado Ángel”. 

Fueron muchos los que se de-
tuvieron a darnos su opinión, que 
se puede resumir en lo que nos 
dijo el directivo Isidro Caballero. 
“Ángel es un crack: todo lo que or-
ganiza es único e irrepetible y to-

dos los años me sorprende, pues 
llegas con unas expectativas y te 
vas con otras mejoradas”. 

Las actuaciones
Un poco más tarde de las nue-

ve de la noche dio comienzo la 
gala ‘AQUÍ y Únicos’, iniciada con 
una magnífica interpretación de 
‘El Bateo’ y ‘Tico Tico no fubá’ por 
parte de la Orquesta de Jóvenes 
de la provincia de Alicante (OJPA), 
dos veces consecutivas segunda 
mejor en Europa, dirigida por el 
maestro y brillante director Ma-
nuel Ramos. 

El público, ya plenamente en-
tregado, se maravilló entonces de 
la voz de Gisela Delgado, finalista 
de ‘La Voz Kids’, quien cantó, con 
una impresionante voz, ‘Quédate 
conmigo’ de Pastora Soler. Y, en 
lo que se trabajaba detrás del te-
lón recogiendo la orquesta y pre-
parando el escenario para el res-
to del espectáculo, llegó el turno 
del humor y el mentalismo, con 
Javier Botía, considerado el mejor 
del mundo, como demostró. 

AQUÍ grupo de comunicación inicia con ésta 
una gala que se celebrará anualmente, siempre 
con un nuevo espectáculo inédito y un nuevo 
homenajeado 

«Un periódico que es capaz de congregar a 
medios de comunicación de todo tipo, es un 
fenómeno que dice mucho de vosotros»   
P. Ruz (alcalde de Elche)
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Asombró a todos los presen-
tes, y especialmente a los que 
sacó en sus números al escena-
rio y les ‘leyó la mente’. Personas 
que se encontraban entre el pú-
blico, algunas de las cuales pasó 
del escepticismo en ese poder 
del mentalista, al asombro abso-
luto.

De nuevo se subió el telón y 
en el escenario estaba la Com-
pañía Teatro Musical de España, 
que triunfa con sus musicales 
por todo nuestro país, para ofre-
cernos ‘Cabaret’, de su musical 
‘Chicago Life’.

Siempre música en 
directo

Entre las muchas caracte-
rísticas que definen a las galas 
que organizamos desde ‘AQUÍ 
grupo de comunicación’ está el 
que siempre tengan música en 
directo. Así nuestra banda con-
taba al piano con Manuel Ra-
mos, además director musical 
del evento, Alejandro Olivares 
(bajo), Dave Laycock (guitarra), 



Katie Laycock (saxofón) y Aitor 
García (batería).

Y con ellos llegaron las vo-
ces de Javier Ramón, que cantó 
‘Mi gran noche’ interpretando 
extraordinariamente a Raphael; 
Oriana Quintero, artista que 
siempre nos acompaña en las 
galas y que cantó la mítica ‘No 
nos podrán parar’ de Celtas 
Cortos, con adaptación de la 
letra para este evento; e Inma 
Serrano, que interpretó su tema 
‘Cantos de sirena’ que fue en 
su momento número 1 de ‘Los 
Cuarenta’, y que en la actualidad 
está celebrando su gira 30 ani-
versario.

Terminó está parte de la gala 
el internacional Pedro Pomares, 
que con su gran voz y enorme 
talento interpretó ‘Libre’ de Nino 
Bravo. Pomares es además el 

director de la Compañía Teatro 
Musical de España y creador 
de musicales inéditos, “algún 
día tendrá una escuela de tea-
tro musical en Elche, de la que 
saldrán grandes artistas” dijo en 
la presentación del elenco Ángel 
Fernández.

Crecimiento
El espectáculo solo fue breve-

mente parado para la proyección 
de tres vídeos. Con el primero 
los asistentes pudieron compro-
bar el constante crecimiento ex-
perimentado por ‘AQUÍ grupo de 
comunicación’, en la Comunitat 
Valenciana desde 2016. A día de 
hoy, tras el lanzamiento de ‘AQUÍ 
en Sant Joan’, contamos con 22 
cabeceras impresas, dos revis-
tas de ocio y cultura y 27 diarios 
digitales. 

Agradecimientos
Antes de dar paso al home-

naje nuestro director, Ángel Fer-
nández, salió al escenario para 
presentar al elenco que había 
participado y que recibiesen así 
el merecido aplauso de los asis-
tentes al teatro.

En su breve intervención des-
tacó que “lo que acaban de dis-
frutar es de un show único que 
no se va a repetir en ningún otro 
escenario. Un espectáculo sin 
ningún tipo de corte, sin presen-
tadores con los que poder hacer 
las transiciones más tranquilas, 
y por lo tanto con un dinamismo 
que obliga a que todos los cam-
bios se produzcan en segundos 
y sin silencios en el escenario. 
Todo un riesgo en pro de que sea 
algo inolvidable”.

Aprovechó ese momento para 
agradecer la asistencia a todos y, 
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No olvidamos a los voluntarios que han 
ayudado tras la DANA, que recibieron una 
sonora ovación con los asistentes puestos en pie

Fueron numerosas 
las personalidades 
que acudieron a la 
cita, encabezados 
por el alcalde de 
Elche, Pablo Ruz

Durante poco más de 90 minutos los presentes, 
y quienes lo vieron a través de tv, disfrutaron de 
divertidas e inéditas actuaciones, sin pausas ni 
presentadores

por supuesto, también a los alcal-
des, corporaciones municipales 
y autoridades asistentes de to-
dos los puntos de la provincia. 
“Y obviamente en especial a 
nuestro anfitrión, el alcalde de 
Elche, Pablo Ruz, por el mag-
nífico escenario en el que nos 
encontramos”, añadió Ángel 
Fernández.

Además, quiso agradecer a 
todos los anunciantes que ha-
cen posible que nuestro medio 
de comunicación siga su trayec-
toria con éxito. Y en ese punto 
detalló a los que han apoyado 
esta gala: Generalitat Valencia-
na, Ayuntamiento de Elche y El-
che Año Jubilar; así como a los 
colaboradores Coca-Cola, Es-
trella Levante, Destilerías SYS, 
Universitas Miguel Hernández y 
Terra Natura.

Fiesta de la 
comunicación

Ángel Fernández tuvo tam-
bién unas bonitas palabras 
para el equipo que formamos 
‘AQUÍ grupo de comunicación’. 
“Primero mis directivos, con 
Fernando Jaén, director adjun-
to; José Pastor, director comer-
cial; Adrián Cedillo, máximo 
responsable en València y hoy 

Oriana Quintero. Inma Serrano.

Orquesta de Jóvenes de la Provincia de Alicante (OJPA) dirigida por Manuel Ramos.

En total, son 51 soportes 
de comunicación para llevar la 
información local e inédita a 
todos los rincones de nuestra 
comunidad autonómica, porque 
gracias a ‘AQUÍ Grupo de Comu-
nicación’, la información es más 
cercana, como dice nuestro slo-
gan.

También quisimos desmon-
tar mitos, como el que decía 
que se iba a ir menos al cine, 
se iban a comprar menos libros, 
y se iban a ver menos series 
-en favor de los vídeos cortos 
(reels)-; temas en los que, se-
gún siempre datos oficiales, ha 
ocurrido justo lo contrario. Tam-
bién el que los periódicos en 
papel tendían a la desaparición, 
cuando nuestras ediciones im-
presas han crecido un 41% del 
2022 al 2023 alcanzando los 
5.300.000 lectores en total.



Sin parar de crecer, contamos ahora con 22 
cabeceras impresas, dos revistas de ocio y 
cultura y 27 diarios digitales

El evento se convirtió en una fiesta de la 
comunicación con la cobertura dada por 
À Punt, Cadena Cope, Onda Cero, teleElx, 
Cableworld, VegaFibra…

Un total de diez 
actuaciones con 
cantantes, orquesta 
sinfónica, humor y 
mentalismo

ejerciendo la función de regi-
dor; y a mi inseparable compa-
ñera de viaje, profesional y per-
sonalmente, Carmen San José, 
directora de administración”. 

Añadiendo que “es un agra-
decimiento extensible a las 
muchas otras personas que ne-
cesitamos para que todo salga 
adelante: comerciales, redacto-
res, creativos, maquetadores, 
técnicos, productores, equipos 
de distribución…”

Y como no, valoró que la 
gala “sea una fiesta de la co-
municación, con medios que 
siempre nos responden y están 
con nosotros: Cope, Onda Cero, 
À Punt, TeleElx, Cableworld y 
Vega Fibra, entre otros; esta 
última además con la retrans-
misión en directo”, momento 
que aprovechó para saludar a 
aquellos que estaban viendo la 
gala a través de la televisión.

Tampoco se olvidó de agra-
decer a todos los que intervie-
nen para que las cosas salgan 
según lo previsto: técnicos del 
Gran Teatro, y todos aquellos 
necesarios en escenario, ilumi-
nación, sonido, proyección, ca-
ñón de luz… así como azafatas, 
fotógrafos, cámaras, personal 
del catering, limpieza, etc.

Recuerdo a las víctimas
Finalizada esta parte, y de 

nuevo con el telón bajado, Án-
gel Fernández argumentó que 
dos personas no habían podido 
estar con nosotros por la DANA 
sufrida el 29 de octubre: Ricar-
do Gabaldón, alcalde de Utiel, y 
Juan Ramón Adsuara, su homó-
logo en Alfafar. 

Una población fue devasta-
da por las lluvias y el desborde 
del río y otra por la fuerte riada, 
un ‘tsunami’ de grandes pro-
porciones. “En ambas tenemos 
periódicos, por lo tanto, muy 
buena relación e implicación, 
‘AQUÍ en Utiel’ y ‘AQUÍ en Alfa-
far’, y personal de redacción, 
reparto, etc.”, indicó. 

“No quiero decir nada sobre 
las gestiones, porque no es el 
sitio ni el momento, pero los 

que más han perdido han sido 
los muertos y las víctimas que 
se han quedado sin sus seres 
queridos, bienes, negocios, la 
vida tal y como la conocían has-
ta entonces”, lamentó, “pero 
quisiera hacer un homenaje a 
la solidaridad que ha generado, 
que nos hace creer en el ser 
humano”.

Han sido profesionales y 
particulares voluntarios que 
se han volcado “desinteresa-
damente y sin pensarlo dos ve-
ces: un fuerte aplauso para to-
dos ellos”. Momento en el que 
todo el Gran Teatro de Elche se 
puso en pie, en una emotiva y 
larga ovación. 

Homenaje a ‘El Misteri’
Seguidamente se pasó al 

homenaje previsto en esta gala 
de ‘AQUÍ y ÚNICOS’, el primero 

de muchos que vendrán, siem-
pre a entidades destacadas de 
nuestra comunidad autónoma. 
“Por el lugar donde estamos, 
y por méritos propios, este 
primer homenaje es para ‘El 
Misteri’ d‘Elx”, dijo nuestro di-
rector.

Unas representaciones que 
datan de finales del siglo XV y 
cuya organización la asumió en 
1609 el Ayuntamiento o conce-
jo de la villa de Elche para evi-
tar su desaparición. En 1632 
el papa Urbano VIII concedió 
un rescripto especial, para que 
se continuaran realizando las 
representaciones, y fue casi 
tres siglos después cuando se 
fundó la Junta Protectora de la 
Festa realizándose una profun-
da revisión de la representa-

ción. En 2001 llegó el recono-
cimiento como Patrimonio Oral 
e Inmaterial de la Humanidad 
por parte de la UNESCO.

Tras la interpretación del 
‘Gloria Patri’ por parte de los 
50 Cantores del Misteri en el 
escenario, y la lluvia de oropel, 
se hizo entrega de un cuadro 
creado por AQUÍ grupo de co-
municación para la ocasión. 
Lo recogió emocionado el pre-
sidente del Patronato de ‘El 
Misteri’, Francisco Borja, y fue 
entregado por el alcalde de 
Elche, Pablo Ruz, quien en su 
momento también formó parte 
de la representación. 

Final de fiesta con un excep-
cional catering. “Nos vemos el 
año que viene”, finalizó un sa-
tisfecho Ángel Fernández.

Pedro Pomares. Ángel Fernández.
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DaviD Rubio 
El pasado 14 de noviembre 

AQUÍ grupo de comunicación ce-
lebramos una distinguida gala 
en el Gran Teatro de Elche. Este 
evento no fue sino el inicio de 
una nueva tradición por la cual 
queremos reconocer cada año 
un patrimonio de nuestra tierra. 
Y para esta ceremonia inau-
gural, convertimos en nuestro 
primer protagonista al Misteri 
d’Elx.

Fue una hora y media con 
espectáculos de música, hu-
mor y mentalismo que tuvieron 
como colofón una última actua-
ción muy especial. Cincuenta 
cantores ilicitanos tomaron el 
escenario, ante la atenta mira-
da de los espectadores que lle-
naron el teatro, para interpretar 
una de las emblemáticas piezas 
de este drama sacro-lírico reco-
nocido por la UNESCO como Pa-
trimonio de la Humanidad.

El fallecimiento de 
María

Por si todavía queda alguien 
que no conozca en qué consis-
te esta tradición tan arraigada 
desde hace siglos en Elche, 
cabe empezar señalando que 
la gran protagonista indiscutible 
de la misma es la Virgen María. 
Así, cada año la Basílica de San-
ta María se convierte en un tea-
tro donde se escenifican -acom-
pañándose de música sacra- los 
últimos compases de la vida de 
la madre de Jesucristo. 

En concreto se muestra 
cómo fue su Dormición, Asun-
ción y Coronación. Esto es, 
cuando la Virgen habría sido 
llevada en cuerpo y alma hasta 
los cielos para ser coronada por 
Dios. En realidad este episodio 
no se menciona en la Biblia. Se 
trata más bien de una historia 
que fue surgiendo en los siglos 
posteriores a la vida de Jesu-
cristo, fruto de la tradición oral. 

Algunos apuntan a que el 
autor original habría sido Meli-
tón de Sardes, obispo del siglo 
II y considerado uno de los Pa-
dres de la Iglesia Católica. En 
cualquier caso, ya el emperador 
bizantino Mauricio estableció 
hacia el siglo VII una fiesta ofi-
cial para venerar el ascenso de 
la Virgen a los cielos. También 
existen multitud de represen-
taciones artísticas de este epi-
sodio ubicadas en templos de 
toda Europa.

El Misteri ha pasado por épocas esplendorosas y otras más oscuras, pero siempre ha resistido gracias al 
apoyo de los ilicitanos

La Virgen sigue subiendo a los cielos de 
Elche cinco siglos después

Actuación de los cantores del Misteri en la gala homenaje de AQUÍ grupo de comunicación.

Primer manuscrito
En el siglo XIII Santiago de 

la Vorágime -el arzobispo de 
Génova- quiso realizar una reco-
pilación escrita de las muchas 
leyendas surgidas en más de 
un milenio de cristianismo. Este 
libro se denominó ‘Leyenda do-
rada’ y fue todo un gran éxito en 
la Edad Media, hasta el punto 
de que se realizaron miles de 
copias que circularon por toda 
Europa. 

El arzobispo también incluyó 
en esta recopilación la leyenda 
del ascenso de la Virgen María 
hasta los cielos. Muchos con-
sideran que éste es el primer 
texto original del Misteri, aún 
habiéndose redactado unos 
cuantos años antes de que sur-
giera esta tradición en Elche.

Arca flotante
Ahora bien, ¿por qué los ilici-

tanos se fijaron precisamente en 
esta leyenda cristiana? Supues-
tamente todo empezó en 1370 
cuando una imagen de la Virgen 
habría aparecido dentro de un 
arca flotando en las aguas de la 
playa santapolera de Tamarit.

La tradición dice que un 
guardacostas llamado Francesc 
Cantó fue quien descubrió este 
objeto y lo trasladó hasta Elche. 
También que la figura de Ma-
ría habría venido acompañada 
de unos manuscritos donde se 
identificaba como la Virgen de la 

Asunción e incluso un libreto so-
bre cómo debía realizarse esta 
representación religiosa.

A pesar de que la leyenda 
cuenta que en la tapa del arca 
venía la inscripción ‘Soc a Elx’, 
las autoridades eclesiásticas de 
Alicante y Orihuela pidieron que-
darse con la figura. Para resolver 
esta disputa, se habría colocado 
el arca en una carreta tirada por 
bueyes con los ojos vendados, 
justo en un cruce que comunica-
ba con estas tres poblaciones. 
Es fácil adivinar hacia donde 
tiraron aquellos animales cega-
dos… ¡exacto! Hacia Elche.

Veneraciones a la 
patrona

Alrededor de la nueva patro-
na ilicitana surgieron varias tra-
diciones. Cada 29 de diciembre 
se conmemora su Venida con 
una romería desde Santa Pola 
hasta Elche. A continuación un 
jinete, interpretando el papel de 
Francesc Cantó, recorre a todo 
galope a lomos de su caballo 
la distancia entre el Hort de les 
Portes Encarnaes y la Plaça de 
Baix, para así informar al pueblo 
ilicitano del hallazgo.

Se trata de una costumbre 
muy popularizada que cada año 
cuenta con muchísima participa-
ción de vecinos de Elche -e inclu-
so personas venidas de otros lu-
gares- que bajan a la calle para 
presenciar todo el despliegue.

Lo mismo ocurre también 
con el Domingo de Pascua, 
cuando tiene lugar la procesión 
de Las Aleluyas en la que se sim-
boliza el encuentro de la Madre 
de Dios con Jesús resucitado. 

Origen de la Festa
Históricamente se ha consi-

derado que las representaciones 
del Misteri comenzaron tras el 
mismo hallazgo de la Virgen en 
la playa. Algunos incluso apun-
taban a un origen todavía más 
antiguo, en tiempos de la recon-
quista cristiana de la ciudad, allá 
por 1265.

Sin embargo las investiga-
ciones contemporáneas han 
descargado estas hipótesis. De 
hecho, el documento más anti-
guo que se conserva donde se 
hace referencia al Misteri data 
de 1523. Se trata del testamen-
to de la noble ilicitana Isabel 
Caro, quien hizo una generosa 
donación para sufragar estas re-
presentaciones. 

Además, algunas de las can-
ciones que todavía hoy se repre-
sentan fueron compuestas por 
autores del siglo XVI como Ginés 
Pérez o Lluis Vich. 

Más de medio milenio
Por tanto se suele determinar 

el último tercio del siglo XV como 
la fecha más probable de su 
surgimiento. Se considera que 
fueron varias familias nobiliarias 

de la época, como los Caro o los 
Perpinyà, las principales instiga-
doras de esta tradición. 

Igualmente esta fecha coin-
cide con una época clave en la 
transformación de la Basílica de 
Santa María. En 1492 fue demo-
lido el viejo templo gótico, para 
construir una iglesia renacentis-
ta. Así pues, posiblemente estas 
familias quisieran impulsar este 
drama sacro con motivo de la edi-
ficación de esta nueva iglesia. 

En cualquier caso, cabe se-
ñalar que estamos hablando de 
una trayectoria histórica enorme. 
Es seguro que la Fiesta supera ya 
sus 500 años de existencia. 

Años difíciles
El caso es que este origen tan 

remoto es lo que convierte al Mis-
teri en una representación única 
en el mundo. No existe un drama 
sacro-lírico tan antiguo en toda 
la enorme extensión del planeta 
donde se procesa la fe cristiana. 
Y eso tiene una razón de ser.

Aunque el ascenso 
de la Virgen no se 
refleja en la Biblia, 
está considerado 
como ‘dogma de fe’
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Entrega del cuadro homenaje. Pablo Ruz, alcalde de Elche (a la derecha) hace entrega a Francisco Borja (presidente del Misteri) y al lado el director 
de AQUÍ grupo de comunicación, Ángel Fernández. 

Dicen que el primer 
manuscrito del 
Misteri apareció en 
un arca flotante en 
Santa Pola

Durante una corta 
época la Festa se 
celebró en la Iglesia 
de San Salvador

Óscar Esplá realizó 
una importante 
revisión de la música 
en el siglo XX

En 1936 la basílica 
fue incendiada y no 
se recuperaron las 
representaciones 
hasta 1941

Fue el papa Urbano 
VIII quien salvó el 
Misteri otorgando 
un permiso especial 
para su puesta en 
escena
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En 1563, en el Concilio de 
Trento, se decidió prohibir la re-
presentación de obras teatrales 
en las iglesias. Esto supuso el 
final inmediato de cuantas tra-
diciones similares pudiera haber 
por entonces. 

Sin embargo el Misteri nunca 
llegó a desaparecer completa-
mente. Eso sí, los devotos ilicita-
nos tuvieron que hacer auténti-
cos equilibrios para salvarlo. En 
1609 la Cofradía de Santa María 
advirtió que no tenía financia-
ción suficiente para continuar 
con las representaciones, y des-
de entonces fue el propio conce-
jo de la ciudad -el Ayuntamiento, 
en términos modernos- la insti-
tución encargada de organizar el 
sacro-drama.

Realmente hay que decir que 
fueron los propios ilicitanos quie-
nes salvaron la Festa, ya que es 
fácil imaginarse de dónde sa-
caron los políticos de entonces 
el dinero suficiente como para 
seguir sufragando los actos. En 
concreto se crearon nuevos im-
puestos al grano y a la carne.

Intervención papal
También es cierto que todo 

ello fue posible gracias a la 
complicidad de las autoridades 
eclesiásticas habidas en nuestra 
zona durante esa época, quie-
nes tuvieron bastante manga 
ancha a la hora de reinterpretar 
la doctrina del Concilio de Trento 
y permitir que continuara esta 
tradición ilicitana.

Sin embargo, cuando el pa-
dre Bernardo Caballero asumió 
el cargo de obispo de Orihuela en 
1627, se opuso a la continuidad 
del Misteri. El Ayuntamiento ape-
ló esta prohibición y el asunto 
llegó hasta la misma Roma, que-
dando zanjado en el momento 
que el papa Urbano VIII concedió 
un privilegio especial, en 1632, 
por la cual se permitía que la Vir-
gen pudiera seguir ascendiendo 
hasta los cielos en Elche. 

Reforma de la basílica
El nuevo templo renacentista 

pronto comenzó a quedarse an-
ticuado, y surgió la voluntad de 
construir una nueva Basílica de 
Santa María. Las obras de la ac-
tual iglesia barroca comenzaron 
en 1672 y no acabarían comple-
tamente hasta 1784.

De manera inevitable esta 
gran reforma afectó a las repre-

sentaciones teatrales del Miste-
ri, hasta el punto de que durante 
unos quince años fue necesario 
trasladarlas de manera provisio-
nal a la iglesia de San Salvador.

Pedro Ibarra y Óscar 
Esplá

La desamortización eclesiás-
tica decretada por el presidente 
del gobierno Juan Álvarez Mendi-
zábal en 1835 supuso un nuevo 
desafío para la Festa. La falta de 
recursos económicos llevó a una 
cierta decadencia artística du-
rante algunas décadas. 

A finales del siglo XIX fue ele-
vándose cada vez más la figura 
del historiador ilicitano Pedro 
Ibarra, quien inició una impor-
tante campaña político-social 
con el fin de reimpulsar el Mis-
teri. Fruto de aquella iniciativa 
se acabó creando una ‘Junta 
Protectora de la Festa de Elche’, 
en 1924, formada también por 
personalidades ajenas al Ayun-
tamiento.

Aunque la esencia históri-
ca de la representación nunca 
se ha perdido, lo cierto es que 
a lo largo de todo este tiempo 
el repertorio del Misteri ha ido 
evolucionando. Hoy en día sus 

melodías proceden de diferentes 
épocas, la mayoría están escri-
tas en valenciano, pero también 
hay algunos versos que todavía 
están en latín.

Precisamente la última gran 
revisión se produjo en esta épo-
ca, cuando la susodicha Junta 
Protectora encargó a Óscar Es-
plá que realizara una profunda 
investigación histórica. Este mú-
sico alicantino rescató del olvido 
la escena de la Judiada, que ha-
bía dejado de representarse en 
el siglo XVIII. Igualmente readap-
tó algunas partituras con una 
mentalidad más modernista.

Guerra Civil y 
recuperación

En 1931 el gobierno de la 
recién proclamada Segunda Re-
pública Española concedió al 
Misteri su primer reconocimien-
to oficial venido desde fuera de 
Elche, al ser declarado Monu-
mento Nacional.

Pero en febrero de 1936 la 
Basílica de Santa María fue in-
cendiada por una serie de exal-
tados y la imagen original de la 
patrona desapareció para siem-
pre. La estructura principal del 
templo se salvó de las llamas, 
pero durante la Guerra Civil fue 
reconvertida como taller público 
de coches y otros aparatos.

Ya en los primeros años del 
Franquismo se constituyó una 
Junta Nacional Restauradora 
con el objetivo de restaurar la 
iglesia y recuperar la tradición. 
En 1941 volvieron a realizarse 
las representaciones y en 1948 
dicha Junta evolucionó oficial-
mente al actual Patronato en-
cargado de organizar la Festa, 
con el apoyo de las instituciones 
políticas.

Reconocimientos 
institucionales

A partir de entonces no deja-
ron de llegar los reconocimientos 
oficiales para el Misteri. En 1965 
fue declarado Fiestas de Interés 
Turístico Nacional por el Ministe-
rio, en 1980 de Interés Turístico 
Internacional y, por supuesto, en 
2001… la declaración de Obra 
Maestra del Patrimonio Oral e 
Inmaterial de la Humanidad por 
parte de la UNESCO.

Desde el Vaticano también 
llegó otro aval indirecto en 1950, 
cuando el papa Pío XIII declaró 
oficialmente todo este episo-
dio de la Dormición, Asunción y 
Coronación de la Virgen María 
como ‘dogma de fe’.

El pasado se hace futuro
Asimismo con el paso de los 

siglos alrededor de esta tradi-

ción han ido surgiendo multitud 
de actos festivos en Elche como 
la Nit de l’Albà, desfiles de Mo-
ros y Cristianos, charangas de 
disfraces, batallas de flores, etc.

Todo esto no ha impedido 
ni mucho menos que las repre-
sentaciones del Misteri se sigan 
manteniendo de un modo casi 
inalterable. De hecho todavía 
se sigue preservando la norma 
originaria de la Edad Media que 
dictamina que tan solo los varo-
nes pueden interpretar papeles 
teatrales. No obstante actual-
mente existe cierto debate al 
respecto. Algunos abogan que 
las mujeres también deberían 
poder participar en las represen-
taciones, mientras que otros son 
contrarios en aras de preservar 
así con mayor exactitud su esen-
cia histórica.

Lo cierto es que actualmente 
el Misteri parece gozar de bas-
tante buena salud, y prueba de 
ello es que la Basílica de Santa 
María siempre se muestra aba-
rrotada de público durante cada 
representación, ya sea en agosto 
u octubre. Por nuestra parte, de-
seamos un futuro tan rico como 
su pasado a la que sin duda es 
una de las tradiciones más im-
portantes de las habidas en toda 
España.
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DaviD Rubio

La primera vez que una mujer 
llegó a ostentar el cargo de alcal-
desa en un municipio de España, 
fue en la provincia de Alicante. 
Aquello ocurrió en 1924, un año 
histórico para el feminismo polí-
tico español dado que también 
tomaron posesión muchas con-
cejalas a lo largo de todo el país.

Así pues no podíamos dejar 
terminar el año del centenario 
de este hito sin recordar a todas 
aquellas pioneras. Ellas abrieron 
el camino a las miles de mujeres 
políticas españolas que vinieron 
después para ser concejalas, al-
caldesas, diputadas, ministras 
o vicepresidentas. Y este arduo 
tránsito… comenzó aquí mismo, 
en nuestra provincia.

Solo hombres en política 
Lo curioso de esta historia es 

que este hecho tan histórico de la 
política española no se produjo 
en una época democrática, sino 
más bien todo lo contrario. Fue 
durante la Dictadura de Primo 
de Rivera cuando se concibió por 
primera vez la idea de permitir a 
la población femenina participar 
también en los asuntos políticos.

Hasta ese momento, durante 
los periodos políticos de demo-
cracia que había vivido nuestro 
país, las mujeres no habían po-
seído nunca derecho al sufragio 
pasivo ni activo. Es decir, solo los 
hombres podían presentarse a 
las elecciones y votar en ellas.

Sin embargo, cuando el gene-
ral Miguel Primo de Rivera enca-
bezó un golpe de estado militar 
en 1923 que le llevó a presidir 
España, creó un partido único 
llamado Unión Patriótica, para re-
clutar a gente afín con la que ocu-
par todos los puestos políticos 
necesarios para hacer funcionar 
el país. Y también permitió que 
las mujeres entraran en el tablero 
de este juego.

Concejalas y alcaldesas
En otoño de 1924 el gobier-

no disolvió los ayuntamientos, 
de forma que todos los conce-
jales que habían sido democrá-

Se cumple un siglo de la incorporación de las primeras mujeres a la política española

La primera alcaldesa de España tomó 
posesión en Cuatretondeta

Alejandro Montava, actual alcalde de Cuatretondeta, en un homenaje a Matilde Pérez Mollà (19 de octubre).

ticamente electos perdieron su 
cargo. Los nuevos ediles fueron 
nombrados directamente por los 
gobernadores civiles de cada pro-
vincia (los cuales a su vez habían 
sido nombrados por el dictador). 
Y aquí fue donde entraron las pri-
meras mujeres.

Hay que decir que el número 
de féminas era muy reducido. Por 
ejemplo en el Ayuntamiento de 
Alicante solo se nombraron tres 
mujeres por 33 hombres. No obs-
tante, por primera vez la cifra era 
superior a cero. Así que esto fue 
visto como un hecho totalmente 
histórico.

Y en ocasiones extremada-
mente contadas, incluso se optó 
por nombrar a mujeres para ejer-
cer el cargo de alcaldesa de un 
ayuntamiento. Esto siempre ocu-
rrió en municipios muy pequeños, 
y con cuentagotas. Pero se dio el 
caso de que la primera de todas… 
era alicantina.

Doña Matilde
La mujer que pasó a la histo-

ria como la primera alcaldesa de 
España fue Matilde Pérez Mollá, 
de la localidad alicantina de Cua-
tretondeta. Aquello ocurrió el 27 
de octubre de 1924. 

Evidentemente hablamos 
de una mujer muy partidaria del 
régimen primorriverista. Tenía 
entonces 64 años, y era la viuda 
de un notario alcoyano. Era ade-
más una gran terrateniente, pro-
bablemente la persona más adi-

nerada del pueblo que por aquel 
entonces contaba con unos 450 
habitantes (más población que la 
actual).

Asimismo doña Matilde era 
una gran ‘relaciones públicas’, 
que acostumbraba a organizar 
agradables fiestas en su extensa 
finca. Algunas importantes perso-
nalidades alicantinas de la época 
asistieron en ocasiones a estas re-
uniones sociales, lo cual sin duda 
contribuyó decisivamente a pro-
mocionar su postulación política.

Igualmente era una señora 
que poseía un considerable ba-
gaje cultural, probablemente su-
perior a todos o casi todos los ve-
cinos varones de Cuatretondeta, 
en una época donde pocas per-
sonas de la España rural tenían 
posibilidades reales de acceder a 
estudios superiores.

El mandato de la 
alcaldesa

Lo cierto es que, aún a pesar 
de todos estos méritos, Matilde 
no fue la primera opción para el 
gobernador civil Cristino Bermú-
dez. El primer alcalde del régi-
men fue un hombre llamado José 
Román Pérez, pero acabó dimi-
tiendo de su cargo. A veces una 
conjunción de casualidades tam-
bién ayuda a que se den grandes 
pasos en la historia.

Durante más de cinco años 
Matilde Pérez gobernó su pue-
blo al frente de otros cinco con-
cejales, todos ellos hombres. Su 
mandato resultó crucial para la 
modernización de Cuatretondeta 
dado que consiguió que llegara 
por primera vez la luz eléctrica a 
las calles y las casas.

Además impulsó la construc-
ción de una carretera con Gorga, 
para mejorar las comunicaciones 
y aminorar el aislamiento de este 
municipio rodeado de cumbres y 
barrancos en pleno valle del Seta. 
Dicen que la alcaldesa tenía por 
costumbre recorrerse constante-
mente el pueblo a lomos de un 
caballo para supervisar la mar-
cha de las diferentes obras.

De la misma forma creó gru-
pos de teatro y de clases de pia-
no para fomentar la cultura entre 
sus convecinos.

Siguientes pasos
Como antes comentábamos, 

a la par que llegó la primera al-
caldesa de nuestra provincia y de 
España… también lo hicieron las 
primeras concejalas. 

En Alicante tomaron posesión 
Cándida Gimeno, Catalina Gar-
cía-Trejo y María del Socorro Sola-
nich el 12 de diciembre de 1924. 
Las tres trabajaban como maes-
tras, y se encargaron de gestionar 
las áreas municipales relativas a 
la educación y la beneficencia. 

Todas ellas fueron pioneras 
que abrieron las puertas a una 
ola de igualdad que ya resulta-
ba imparable. En 1931 se cele-
braron las primeras elecciones 
generales con sufragio pasivo 
femenino en España. Y en 1933 
las mujeres españolas, aparte de 
presentarse, también pudieron 
votar por primera vez.

Fue durante la 
Dictadura de Primo 
de Rivera cuando 
se permitió a las 
mujeres entrar   
en política

Matilde Pérez 
Mollà trabajó para 
modernizar su 
pueblo y mejorar sus 
comunicaciones

El 12 de diciembre 
de 1924 tomaron 
posesión las primeras 
mujeres concejalas  
de Alicante
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DICIEMBRE 20

24
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

Hasta 17 diciembre

ESPACIOS CON SILENCIOS. 
MATERIA SÍMBOLO

Homenaje póstumo a la artista Pepi Rico 
Soliveres (1967-2011), mostrando una 
parte de su obra que, a pesar de su inte-
rés, es poco conocida fuera de su círculo 
más próximo. No se trata de una mues-
tra antológica, sino de una selección sig-
nificativa de su producción.

Sede Universitaria Ciudad de Alicante 
(avda. Ramón y Cajal, 4).

ALICANTE
L a V: 8 a 21:30 h
EXPOSICIONES

1 de diciembre

LOS TEMPORALES

Hay que conseguir que seas feliz en el 
trabajo. El mundo laboral se ha desen-
corsetado estéticamente para que te 
sientas como en casa. Se han tirado las 
paredes, han llegado los grandes espa-
cios pintados con paisajes o colorines, 
la música relajante (o acelerando según 
el caso), las ludotecas para mayores con 
piscinas de bolas, dianas de dardos, ta-
blas de ping-pong y de billar, guarderías 
y gimnasio.

Viste como quieras. Tu jefe es tu colega. 
Siéntete como en casa. Quédate catorce 
horas seguidas, somos un equipo (so-

mos tu familia). Cuando el estrés apa-
rece y el psiquiatra te receta unos an-
siolíticos, quizás ya no hay marcha atrás, 
has quedado atrapado por un modo de 
vida parecido al engranaje de una gran 
maquinaria.

Teatro Calderón.
Entrada: 5 €

ALCOY | D: 19 h
TEATRO

ÁNGEL MARTÍN

Con ‘Punto para los locos’, Ángel Martín 
intentará que te des cuenta de que lo 
único que nos diferencia no es si estás 
o no estás loco, sino a qué volumen es-
tán en tu cabeza la voz de la vergüenza, 
el miedo, los agobios, la impaciencia… 
e intentará que, la próxima vez que una 
de esas voces vuelva, no puedas evitar 
burlarte de ella y poner en el marcador 
otro “punto para los locos”.

Auditorio (partida de la Loma).
Entrada: 16 a 18 €

TORREVIEJA | D: 20 h
HUMOR

3 de diciembre

VANIA x VANIA, VERSIÓN 1

Vania x Vania es un proyecto compues-
to por dos obras. Dos acercamientos 
diferentes a un mismo texto: Tío Vania, 
de Chéjov, reescrito en dos versiones 
nuevas y originales, en estilos comple-
tamente distintos. 

Dos obras independientes, interpreta-
das por los mismos actores. VANIA 1 
(Versión 1). Un Chéjov desnudo, esen-
cial. Un acercamiento minimalista al tex-
to y a la interpretación.

Teatro Principal.
Entrada: 20 a 30 €

ALICANTE | M: 20:30 h
TEATRO

4 de diciembre

VANIA x VANIA, VERSIÓN 2

VANIA 2 (Versión 2). Una reescritura de 
Chéjov en dos tiempos: Rusia, finales del 
XIX; Castilla, a día de hoy. Un juego tea-
tral. ¿Cómo dialoga la obra original con 
una reescritura actualizada? ¿Hasta qué 
punto las preguntas de la obra original 
siguen vigentes hoy?

POPEYE, EL MUSICAL (teatro)
DICIEMBRE
1

Popeye es un Robin Hood de los 
mares, que va de puerto en puerto 
abasteciendo con alimentos a los 
más desfavorecidos, hasta que lle-
ga a Puerto Lindo con su imponen-
te bergantín ‘El Barracuda’. 

Allí conocerá al amor de su vida, 
Olivia; pero conquistarla no será 

fácil, pues ella es la prometida del 
temido Brutus, capitán usurero con 
mucho poder en el pueblo.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada: 14 a 18 €

ELCHE | D: 17 h
NIÑ@S Y MÁS



QUIMERA (danza)
DICIEMBRE
5

“Quimera no es, ni mucho menos, 
un mito. Ni un sueño. Es una feroz 
esperanza que motiva y atormen-
ta. Y que solo los elegidos pueden 
alcanzar.” A3 Danza ofrece una co-
reografía en la que expresa emocio-
nes y una reflexión sobre los sueños 
y aspiraciones.

Auditori de la Mediterrània (pza. 
Almàssera, 1).
Entrada libre con invitación previa.

LA NUCÍA | J: 20:30 h
OTROS

Teatro Principal.
Entrada: 20 a 30 €

ALICANTE | X: 20:30 h
TEATRO

5 de diciembre

JORGE BEDOYA (piano)

Teatro Chapí.
Entrada: 12 €

VILLENA | J: 20 h
MÚSICA

MIKI DKAI

Miki nos trae una comedia fresca, donde 
nos abre las puertas de su casa, su día a 
día con su mujer (la Pilar) y las niñas; nos 
contará la rutina de un padre rodeado 
por cuatro mujeres, todo en clave de hu-
mor: ¿cómo sobrevivir con un solo baño, 
un solo coche, viajes familiares…?

Todo lo sencillo se vuelve complicado, 
pero al final, con humor, la familia es lo 
más importante.

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada: 9 a 12 €

ELDA | J: 21 h
HUMOR

BANDA SINFÒNICA NACIONAL 
DE COLÒMBIA

Palau d’Altea (c/ d’Alcoi, 18).
Entrada: 5 a 6 €

ALTEA | J: 21 h
MÚSICA

NIÑA PASTORI

Auditorio.
Entrada: 50 a 66 €

TORREVIEJA | J: 21 h
MÚSICA

6 de diciembre

JUAN SIN MIEDO Y LA CASA 
ENCANTADA (teatro)

La familia Martín está preocupada: su 
hijo Juan no sabe lo que es el miedo. 
Para que sepa qué es y se enfrente a 
él, la familia contrata a una agencia de 
aventuras que les organizará un fantás-
tico fin de semana en una casa encan-
tada. 

¿Acabará Juan conociendo qué es el 
miedo? Fantasmas, monstruos, maldi-
ciones... todo está listo para poder dis-
frutar de una aventura terroríficamente 
divertida.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17).
Entrada: 10 a 12 €

VILLENA | V: 18 h
NIÑ@S Y MÁS

7 de diciembre

50 CERTAMEN INTERNACIONAL 
DE BANDES DE MÚSICA VILA 

D’ALTEA

Con: Asociación Musical Banda La Lira 
de Cheste (València), Unió Musical San-
ta Cecília d’Onda (Castelló) y Banda Sin-

fònica Associação Recreativa e Musical 
Amigos da Branca (Portugal). Clausura: 
Banda Simfònica de la Societat Filhar-
mònica Alteanense.

Palau d’Altea.
Entrada: 10 a 11 €

ALTEA | S: 16 h
MÚSICA

CANTAJUEGO (música)

Teatro Principal.
Entrada: 15 a 32 €

ALICANTE | S: 16:30 y 18:30 h
NIÑ@S Y MÁS

8 de diciembre

ROCA NEGRA

El indomable instinto de libertad y el 
obstinado deseo de proteger su respec-
tiva independencia, son armas de doble 
filo que han llevado a Nando y Olivia, 
padre e hija, ambos escritores, a replan-
tearse el sentido de su existencia. 

El día en que Olivia va a casa de su pa-
dre a anunciarle su vuelta a la ciudad 
que la vio nacer, se establece entre ellos 
una conversación franca y abierta, por 
momentos dura y amarga, en otros 
tierna y cariñosa. Es entonces cuando 
la memoria irrumpe, tal vez con fuerza 
sanadora, y ambos personajes se dirán 
el uno al otro todo aquello que nunca 
se atrevieron a decirse.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

ALICANTE | D: 18 h
TEATRO
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«El logro que 
recuerdo con más 
cariño fue la primera 
carrera que gané con 
14 años en la playa 
de San Juan»

«Domingo Ramón 
sigue siendo el mejor 
atleta en la historia 
de la Comunidad 
Valenciana»

«De joven entrenaba 
por el Tossal 
esquivando coches y 
aceras»

DaviD Rubio

Hoy en día existen diversas 
infraestructuras deportivas en 
Alicante donde poder practicar 
el atletismo en pistas ajustadas 
a las medidas oficiales, como la 
ciudad deportiva del Tossal o las 
instalaciones de la Universidad 
de Alicante. Sin embargo cuando 
nuestro protagonista corría, tenía 
que entrenar en descampados o 
por carreteras comarcales.

A pesar de todos los impedi-
mentos logísticos y de tener una 
carrera deportiva breve, que ter-
minó a los 27 años, José Manuel 
Albentosa es un histórico del de-
porte alicantino. Él fue uno de 
nuestros primeros deportistas en 
competir en unos Juegos Olím-
picos, así como uno de los gran-
des precursores del atletismo 
en nuestra ciudad. Actualmente 
sigue involucrado en el deporte, 
pero desde el mundo empresarial 
como director de Sport HG.

¿Cómo empezaste en el atletis-
mo?

Mis comienzos fueron muy 
sencillos. Estudié hasta COU en el 
colegio Salesianos y ahí es donde 
ya empecé a destacar un poco en 
Educación Física. Cuando nos sa-
caban a correr, yo ganaba a todos 
los de mi clase. Como a los niños 
nos gusta más ganar que par-
ticipar, pues quise hacerlo más 
(risas).

Lo cierto es que ya desde jo-
ven empecé a obtener grandes 
resultados. Por ejemplo batí el 
récord nacional de José Luis Gon-
zález en 3.000 metros, que en-
tonces era la estrella absoluta del 
atletismo español.

¿Recuerdas con que logro te dis-
te cuenta de que eras realmente 
bueno en este deporte?

Creo que fue cuando gané con 
dieciséis años el Campeonato de 
España juvenil, con no mucho en-
trenamiento. Ahí me quedó claro 
que no era solo en Alicante o la 
Comunidad Valenciana, sino que 
ya destacaba en toda España.

¿Siempre tuviste al mismo entre-
nador?

Sí, porque tuve la suerte de 
encontrar un buen entrenador 
en Alicante, como fue José María 
Toribio. Él me sabía moldear bien 
para afrontar todos los retos que 
se me estaban poniendo por de-
lante. Porque la alta competición 

Albentosa llegó a ser atleta olímpico y hoy sigue vinculado al sector deportivo desde el mundo empresarial

ENTREVISTA> José Manuel Albentosa / Exatleta (Alicante, 21-enero-1964)

«La nuestra fuimos la ‘generación espontánea’ 
del deporte español»

desde luego no tiene nada que 
ver con la carrera popular. Aquí ya 
se precisa tener una preparación 
física y psicológica muy importan-
te. De hecho tuve que dejarme al-
gunas asignaturas y aprobé COU 
en dos años.

Soy una persona fiel, para 
bien o para mal. Con quien empe-
cé, también lo dejé. Nunca con-
templé si podía mejorar más con 
otras personas. Para mí siempre 
lo más importante para todo de-
portista de élite es la disciplina y 
el respeto. No soy como esos te-
nistas que cuando fallan le echan 
la culpa a la raqueta, si algo no va 
bien enseguida considero que el 
problema soy yo mismo. 

Has sido subcampeón del mun-
do junior en campo a través, 
mientras que en 3.000 y 5.000 
metros has sido cuatro veces 
campeón de España, tercero en 
Europa y atleta olímpico. ¿Hay 
algún logro que recuerdes con 
especial cariño?

Pues te diría que la primera 
carrera que gané. Fue con cator-
ce años y en la playa San Juan, 

como homenaje a una señora 
que cumplía ochenta años. De 
hecho se llamaba el Trofeo María, 
aún lo tengo en casa. Me apunté 
porque escuché un anuncio en 
uno de esos coches que entonces 
iban con altavoces por la calle.

Es verdad que luego he corri-
do muchas carreras internaciona-
les y ganado muchas competicio-
nes… pero los comienzos siempre 
se recuerdan con más cariño.

¿Dónde solías entrenarte?
Mi zona habitual era el Polígo-

no de San Blas, por donde ahora 
está la ciudad deportiva. Sin em-

bargo por aquel entonces no ha-
bía pista de atletismo, sino más 
bien mucha tierra. Así que por ahí 
corría yo, sorteando aceras y co-
ches. También subía mucho las 
escaleras del Instituto Jorge Juan.

Los domingos, además, solía 
hacer un entreno más largo y me 
iba corriendo hasta Arenales del 
Sol o incluso Santa Pola. Recuer-
do que me llevaba una moneda 
en el bolsillo para llamar a mi pa-
dre desde una cabina telefónica 
cuando llegara, y que me recogie-
ra con el coche para llevarme de 
vuelta a Alicante.

La verdad es que es un peque-
ño milagro que con tan pocas 
infraestructuras deportivas salie-

rais de aquí dos atletas tan bue-
nos como tú y Domingo Ramón, 
¿no?

Somos la generación es-
pontánea del deporte español. 
También era un milagro que no 
hubiera pistas de tenis de hierba 
en España, y aún así Santana ga-
nara en Wimbledon.

Domingo y yo teníamos una 
relación muy cordial. A pesar de 
que corríamos en pruebas muy 
diferentes, porque él era de obs-
táculos, a veces entrenábamos 
juntos y coincidíamos en alguna 
competición. Siempre he sentido 
mucha admiración por él, para 
mí es el mejor atleta de la Comu-

Albentosa entrenando en la playa de San Juan durante su juventud.



«Decidí retirarme 
con 27 años y 
estando en el top 
20 mundial porque 
quería un cambio   
de vida»

«Siempre 
recomiendo que 
los niños pequeños 
no empiecen en el 
deporte practicando 
atletismo»

«En 2025 por fin 
tendremos una 
maratón en la 
provincia de Alicante»
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nidad Valenciana en todos los 
tiempos.

¿Cómo recuerdas tu participa-
ción en Seúl 88? Imagino que al 
principio sería muy ilusionante 
pero luego también muy frus-
trante por haber abandonado la 
carrera a la mitad.

Sí, aunque por suerte ya ha-
bía tenido la oportunidad de co-
rrer una carrera entera allí antes. 
Resulta que un año antes me invi-
taron a un ‘meeting’ en Seúl para 
la inauguración del estadio donde 
luego se celebrarían los Juegos 
Olímpicos. Recuerdo que fue una 
odisea ir allí, el avión hacía escala 
en Alaska para repostar.

Curiosamente yo solo he parti-
cipado en unos Juegos Olímpicos, 
pero luego estuve en otros cinco 
trabajando en la organización.

A partir de entonces te enfocas 
en Barcelona 92… pero te le-
sionas apenas unos días antes. 
Imagino que fue el momento 
más duro de tu carrera deporti-
va…

Ahora que tengo ya sesenta 
años lo puedo contar con más 
tranquilidad, pero por aquel en-
tonces era un crío de 27 años y 
tenía muchísima ilusión por esos 
Juegos. Me hubiera gustado reti-
rarme bien en Barcelona. Son co-
sas que suceden, y con el tiempo 
las vas asimilando.

¿Por qué decides retirarte defi-
nitivamente en ese momento, 
siendo aún bastante joven?

En realidad la decisión la ha-
bía tomado dos años antes tras 
un Campeonato de Europa en Yu-
goslavia en el que terminé sexto. 
En el sprint final se me apareció 
una especie de luz. Me planteé 
si quería continuar, con todo el 
esfuerzo que suponía seguir con 
esta vida deportiva de primer ni-
vel, o si prefería dar un cambio.

En aquel momento estaba en 
lo más alto, entre los veinte pri-
meros del mundo. Sin embargo 
sopesé que ya debía terminar con 
esa etapa de mi vida. Así que de-
cidí aguantar hasta Barcelona, y 
después ponerme a trabajar.

Aún así probablemente a mi 
entrenador no le gustara mi de-
cisión de retirarme con 27 años, 
dado que veía en mí una proyec-
ción importante.

Haciendo balance de tu carrera 
deportiva, ¿crees que llegaste a 
tu máximo nivel o podías haber 
conseguido incluso algún logro 
más?

Hasta que me retiré, di todo 
lo que tenía. Probablemente si 
hubiera seguido podría haber 
conseguido grandes cosas. Lo 
cierto es que también estoy muy 
orgulloso de la carrera laboral 
que he realizado una vez que ya 
salí de la competición.

¿Te planteaste alguna vez pasar-
te a la modalidad de maratón?

Pues creo que habría sido un 
gran maratoniano, dado que me 
entrenaba en asfalto. De hecho 
soy el atleta que más veces ha ga-
nado la Media Maratón de Elche 
y he sido segundo en la San Sil-
vestre Vallecana. Aún así, como 
te dije, tenía clara la decisión de 
retirarme totalmente de la alta 
competición.

Tras tu retirada te dedicaste a 
trabajar para grandes empresas 
deportivas como Reebok, Adidas 
o Under Armour…

A lo largo de esta trayectoria 
he gestionado grandes contratos. 
Por ejemplo los que firmamos 
con el Real Madrid, la Selección 
Española, David Beckham, Zine-
dine Zidane, tenistas, atletas, etc. 
También fui quien introdujo la 
marca Under Armour en España.

Hace ya un tiempo que estás 
establecido otra vez en Alicante, 
vinculado al Montemar y organi-
zando carreras populares.

Sí, hace diez años que me 
establecí aquí ya definitivamente. 
Igual que me ocurrió con mi etapa 
de atleta, hubo un momento en el 
que decidí cerrar mi época de tra-
bajar con multinacionales. Ten en 
cuenta que se trata de un trabajo 
muy absorbente, con muchos via-
jes continuos.

Ahora mismo ejerzo un rol 
más deportivo, organizando even-
tos y entrenando atletas; soy ac-
tualmente el coach de 140 corre-
dores en el Club Montemar.

¿Cómo ves el nivel actual del at-
letismo alicantino?

Han proliferado mucho las 
carreras de asfalto populares y la 

gente está tirando más hacia esto 
que a la competición. Aún así en 
Alicante seguimos teniendo dos 
grandes clubes de atletismo que 
trabajan muchísimo la base, y 
en la provincia también hay más. 
Han salido algunos deportistas 
muy buenos.

Siempre digo que pude llegar 
muy alto porque cuando era pe-
queño no me apretaron demasia-
do. Éste es un deporte muy físico, 
y si te quemas ya con ocho o nue-
ve años… no vas a llegar. Por eso 
siempre recomiendo que los ni-
ños más pequeños hagan sobre 
todo deportes de equipo o de psi-
comotricidad y disciplina, como el 
kárate o el judo. Y luego confor-
me se van desarrollando, pues ya 
pueden probar con el atletismo. 
Siempre hay un tiempo para todo.

En noviembre de 2025 se cele-
brará por primera vez una mara-
tón Elche-Alicante, y tú serás su 
director. ¿Qué podemos esperar 
de esta prueba?

Es una gran novedad, y es-
peramos que tenga muchas ins-
cripciones. Será una maratón pe-
culiar ya que saldrá de un punto 

para llegar a otro. Son un total de 
42 kilómetros. También tendrá 
la particularidad de que Elche 
está en la cota 80, mientras que 
Alicante en la cota cero. Esto sig-
nifica que los corredores tendrán 
una ligera bajada, lo cual propicia 
que vayan más rápido.

Veo mucha emoción con esta 
prueba desde todos los estamen-
tos, tanto de las administraciones 
públicas como por nuestra parte 
desde la organización. La verdad 
es que era muy extraño que la 
cuarta provincia más poblada de 
España no tuviera una maratón; 
como sí existe en Madrid, Barce-
lona, València, Sevilla, Zaragoza, 
Vizcaya, Guipúzcoa, etc. Ya por fin 
la tenemos, y vamos a trabajar 
para que atraiga muchísimo de-
portivamente.

¿Qué va a pasar al final con la 
Gran Carrera del Mediterráneo, 
que se iba a celebrar el pasado 
noviembre pero se suspendió por 
la DANA de València?

Pues que la haremos al año 
que viene, más o menos por es-
tas fechas. Ya no nos queda tiem-
po material para reorganizar la de 
2024.

En un deporte como el atletismo 
en el que las marcas se baten 

continuamente, ¿qué supone 
para ti seguir teniendo el récord 
de 10.000 metros de la Comuni-
tat Valenciana y el undécimo de 
España en 3.000?

Por un lado me siento orgullo-
so, está muy chulo con sesenta 
años seguir teniendo récords y 
así poder continuar contando ba-
tallitas como abuelo cebolleta (ri-
sas). Aunque por otro lado me da 
un poco de pena ver que aún no 
hemos tenido la suficiente evolu-
ción para que se sigan mejorando 
los récords. 

Quizás tiene que ver con el 
tipo de sociedad que tenemos 
ahora. El atletismo requiere mu-
cho tiempo y esfuerzo. Posible-
mente ahora ya no salgan tantos 
atletas con el tipo de disciplina 
necesaria como para llegar al 
alto nivel. Por supuesto esto no 
es nada fácil, se necesita tener la 
cabeza muy fría y confiar en uno 
mismo. Es imprescindible contar 
con una autoestima elevada a 
la mil potencia para creer en ti, 
y sentirte superior a tus rivales. 
Por eso siempre digo que el fac-
tor psicológico es fundamental en 
este deporte.



Fernando abad 
Un forillo de papel decorado 

con un cielo. Puede ser de día o 
de noche, pero los nocturnos se 
nos adaptan más a la historia. Y 
hay que poner el cometa, de pa-
pel de plata, como los ríos, o de 
plástico, incluso de aluminio, 
estos últimos colgados de un 
hilo, dando vueltas en la noche. 
Antes, sembrar las luces que 
iluminarán las maquetas de las 
casas. Y echar serrín o tierra.

Por supuesto, el Nacimien-
to, el pesebre, y que no se nos 
olviden los pastorcitos, los ani-
malillos (cabras, gallinas, ocas, 
ovejas). Todas las figuras (el 
‘caganer’, los Reyes Magos, la 
Sagrada Familia…). ¡Y la nieve, 
dónde está el corcho para la 
nieve! La moda (no anglosajo-
na, sino centroeuropea) del ár-
bol navideño, reducido ahora a 
un recortable pegado con fixo, 
antaño competía con los disfru-
tes de, literalmente, montar el 
Belén y luego ir a ver otros, a la 
calle.

Escaparates y calles
Aparte de los que puedan 

admirarse en los escaparates 
de comercios pequeños, gran-
des y medianos, las asociacio-
nes de belenistas existentes 
en nuestras ciudades, también 
pequeñas, grandes y media-
nas, y hasta aldeas perdidas o 
encontradas, nos regalan con 
varios Nacimientos, en la calle 
o con los trabajos diseñados 
por varios socios, como en los 
dioramas que tradicionalmente 
presenta la Asociación de Bele-
nistas de Alicante, surgida en 
1959.

Y por supuesto, el belén mu-
nicipal, el principal (aunque ini-
ciativas con los constructores 
de Hogueras y Fallas los lleven 
a compartir honores por nues-
tra Comunitat Valenciana), que 
corre a cargo de la asociación 
correspondiente (que, si la ciu-
dad es mediana o grande, tam-
bién monta otro callejero). Y ac-
tividades, muchas, como la de 
Gandía, fundada en 2002, que 
cuentan hasta con pregonero.

El belenismo en la Comunitat Valenciana ha forjado un buen grupo de asociaciones, que año tras año 
siguen asombrándonos con sus obras

Pedacitos de sueños navideños locales

Los belenes confeccionados por las asociaciones no dejan de tener sus ambientaciones localistas | Turisme Comunitat Valenciana

Estampas bíblicas
Las asociaciones de bele-

nistas, o sea, de constructores 
de belenes, sea apegados diga-
mos que realísticamente (con 
más Hollywood que historia, 
aunque excepciones hay) a la 
imagen bíblica o, lo más tradi-
cional, adoptando un costum-
brismo autóctono, se encargan 
de imaginar, diseñar y confec-
cionar todos esos pedacitos de 
sueños, joyas que nos suelen 
dejar con la boca abierta, por 
su composición, o su detallis-
mo, su iluminación, o su… todo.

A la Iglesia católica, en su 
expansión mediterránea le iba 
a servir mucho para apuntalar, 
incluso entre la parte de la fe-
ligresía alfabeta, diversas esce-
nas bíblicas. Como en el clásico 
cinematográfico pionero ‘Vida 
y pasión de Jesucristo’ (‘La vie 
et la passion de Jésus Christ’, 
1903) de Lucien Nonguet y Fer-
dinand Zecca, que, dividido en 

‘estampas’, podía proyectarse 
entero o solo en parte, puesto 
que el público identificaba los 
pasajes vistos.

Origen entre rocas
Los belenes, pues, se aco-

gieron a esa propiedad. Sur-
gieron vivientes, cuando, en 
la Nochebuena de 1223, San 
Francisco de Asís (1181-1226) 
recreaba el Nacimiento en un 
santuario excavado en la roca, 
en Greccio, un pueblo del Lazio 
italiano, pleno centro penin-
sular. No tardaría el primero 
con figuras talladas: en 1258 
(1252, según algunas fuentes), 
en el monasterio alemán de 
Füssen, en Baviera. Los jesui-
tas los difundían como ‘herra-
mientas pedagógicas’.

En los hogares italianos, 
en especial los milaneses, 
los adoptarían cada Navidad 
aportando además ese toque 
costumbrista con el que iban a 

llegar a España, cuando el rey 
Carlos III (1716-1788) encarga-
ba en 1760 el ‘Belén del prín-
cipe’ al imaginero valenciano 
José Esteve y Bonet (1741-
1802), ayudado por el alican-
tino José Ginés Marín (1768-
1823) y el murciano Francisco 
Salzillo (1707-1783).

Asociacionismos 
culturales

Arraigaron en las localida-
des españolas, y especialmen-
te las mediterráneas, pero, 
además de popularizarse en 
los hogares, aparte de los lla-
mémosles institucionales, en-
cargados generalmente a ima-
gineros, hubo quienes llevaron 
la afición belenista más allá del 
simple Nacimiento familiar: em-
pezaron a crearse sus propios 
dioramas con fines eminente-
mente artísticos. Que acabasen 
por asociarse era cuestión de 
tiempo.

En España, en un momento 
en que el asociacionismo era 
mirado con entrecejos frunci-
dos, en cuestiones festivas y 
culturales, triunfó paradójica-
mente. Aunque asociaciones 
había antes de la Guerra Civil 
(1936-1939), fue durante los 
años cincuenta, en los prole-
gómenos del Desarrollismo, 
destinado a fomentar una clase 
media que dinamizase infraes-

tructuras, cuando surgirían mu-
chas de las asociaciones bele-
nistas, aún en marcha, como la 
de València (1952, que langui-
decería, víctima de las modas, 
hasta su refundación en 1982).

Federaciones locales
La Federación Española de 

Belenistas, nacida en 1963, 
avivaría una llama que por es-
tos pagos prendía el 2 de oc-
tubre de 2016, al fundarse la 
Federación Valenciana de Bele-
nistas. Partía con buen equipo 
de asociaciones, como la altea-
na Amics del Betlem de La Ma-
rina (de 1991), la de Castelló 
(1996), de Gandía, Santa Rosa 
de Alcoy (2007, a partir de la 
antigua comisión del belén de 
la parroquia de Santa Rosa), de 
València o los Betlemistes de 
Xàbia (2007). 

Y, además, para que no se 
diga que no somos abiertos, dos 
albaceteñas: la de Chinchilla de 
Montearagón (1997) y la alman-
seña Fernando Olaya (2008). 
Pero hay muchas más, como las 
de Albaida (1982), Callosa de 
Segura (1982), Elche (1987), 
Santa Pola (2009). Y eso sin 
contar otras asociaciones cultu-
rales que montan su Nacimien-
to anual. Aunque ya no se usen 
tanto en las casas, aún toca visi-
tar y asombrarse; los belenistas 
tienen aún mucho que recrear.

Los jesuitas 
difundían los belenes 
como ‘herramientas 
pedagógicas’

Arraigaron en 
las localidades 
españolas, y 
especialmente las 
mediterráneas

La Federación 
Valenciana de 
Belenistas se 
fundaba el 2 de 
octubre de 2016
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Fernando abad 
“Pues que vamos a decorar el 

árbol, el de Navidad, y que mira 
qué cosa tan cuqui, que hay una 
empresa de Picassent, en l’Horta 
Sud, que te personaliza los ador-
nos navideños. Con tu nombre o 
con el que les digas…”. Y bueno, 
dejemos a la persona hablando 
al teléfono y centrémonos en un 
detalle: en la Comunitat Valencia-
na existe una fuerte industria de 
complementos navideños.

Se trata generalmente de 
pequeñas empresas, familiares, 
como ya vimos con la fabricación, 
pero también importación y con-
siguiente distribución, de com-
plementos veraniegos (‘Castillos 
de arena y chanclas’, el pasado 
julio), no tenida en cuenta como 
tal en las estadísticas, pero con 
notable presencia en el mercado 
a poco que nos demos una vuelta 
por los escaparates.

Almas de plástico
Coincide en buena parte con 

la juguetera, ya que el plástico 
constituye su principal materia pri-
ma. Antaño surgido del petróleo, 
cada vez más sustituido por mate-
riales reciclados u otras fuentes, o 
los llamados plásticos naturales, 
obtenidos a partir de elementos 
‘no artificiales’ (animales y plan-
tas), la inyección de este material 
en moldes tiene parte del camino 
ya andado por estos lares.

La producción juguetera es-
pañola (al frente, la Comunitat 

Las industrias jugueteras y otras en la Comunitat Valenciana se han impuesto también en la fabricación 
de complementos navideños

Montémonos un belén muy de casa

La industria de la Comunitat Valenciana se ha dedicado también a la producción de complementos navideños | Turisme Comunitat Valenciana

Valenciana y Cataluña, copando 
conjuntamente más del setenta 
por cien nacional) se integra en un 
mercado en el que comparte triun-
fos y sinsabores con China, Esta-
dos Unidos, Alemania e Italia. En 
nuestras autóctonas costas esta 
irradia principalmente del llamado 
Valle del Juguete (la Foia u hoya de 
Castalla, subcomarca de l’Alcoià), 
aparte de València y Alicante y sus 
respectivas áreas metropolitanas.

Paquetitos y estrellitas
Está claro que un daño no re-

parado en alguna de estas zonas 
jugueteras es un tiro en el pie de 
la economía española, pero tam-
bién resulta evidente que, aun-
que se fabriquen complementos 
navideños, o se importen y distri-
buyan (principalmente con mate-
rial chino, pero en este mercado 
está entrando India), por todo el 
territorio español, se concentran 
sobre todo donde ya existe indus-
tria preestablecida.

Como los adornos del inter-
nacional árbol navideño, popula-
rizado por películas, telefilmes y 

series estadounidenses, pero de 
origen centroeuropeo: las bolas, 
los paquetitos como de regalo 
(metáfora de los que llegarán a 
los críos), las estrellitas, el come-
ta que guio a los Reyes Magos, 
con el que por aquí se coronan 
muchos miniabetos fabricados 
mayormente en plástico. Hay 
dónde aplicarse.

Ferias y mercados
En todo caso, en lo de los 

árboles navideños, añadamos a 
la ecuación la Vega Baja y recor-
demos que también se sirven los 
auténticos (procedentes de vive-
ros y con la promesa de que son 
para plantar en un terreno, no en 
una maceta en un salón) y los de 
pared fabricados en lámina de 
madera, lo que nos abre el patio 
desde la Vega Baja y el Vinalo-
pó hasta el Camp de Morvedre, 
si nos circunscribimos a las dos 
provincias eminentemente jugue-
teras.

Por supuesto, luego queda 
comprarlo en grandes estableci-
mientos, o pequeños y medianos 
especializados, o en ‘los chinos’. 

También en las muchas ferias y 
mercados de Navidad que se dan 
por nuestras poblaciones. Así, los 
valencianos en la Ciutat de les 
Arts y en el Mercado Central, o el 
del Cabanyal. O la feria de Navidad 
de Xixona (l’Alacantí). Además, por 
supuesto, de las de Altea y La Nu-
cía (Marina Baixa), Requena (Re-
quena-Utiel) o Xàbia (Marina Alta).

Ríos de aluminio
Porque si vamos a montar el 

Belén, ya puestos, montémoslo de 
verdad. Con figuritas de calidad, 
como las que se producen en las 
zonas jugueteras (en plástico, in-
cluso en barro, como las antiguas), 
o en Gandía. Mucho ha aconteci-
do desde que la sociedad torreve-
jense (Vega Baja), establecida en 
1957 por el empresario murciano 
Juan Antonio Mirete (1902-1972), 
fuera la única productora de figuri-
llas para Nacimientos en la provin-
cia de Alicante.

En la actualidad, los catálo-
gos navegan, a lo virtual, por In-
ternet y, a lo físico, por buzones y 
estanterías varias. Escojamos ho-

jas de aluminio para los ríos, que 
nos sirven las del supermercado, 
pero si queremos ser navideña-
mente autóctonos, ¿por qué no 
recurrir a alguno fabricado por el 
Valle del Vinalopó, la Marina Alta 
o l’Horta en general? Sí, somos 
más de puertas y ventanas, pero 
de todo hay. 

Fondos pintados
De fondos de papel pintado 

para los Belenes podemos pro-
veernos también en l’Horta Sud, 
como en Xirivella, comarca que 
ha ido tomándole el testigo a la 
industria papelera de l’Alcoià, 
que llegó a ser puntera durante la 
primera mitad del pasado siglo. Y 
bueno, las casitas de corcho con 
plástico de colores en los huecos 
de puertas y ventanas, para los 
clásicos, o directamente de plás-
tico, que es hoy lo común: fabrica-
dos, claro, en zonas jugueteras, 
por inyección.

Pero habrá que iluminar todo 
esto. Luminarias diminutas en se-
rie las hay en València, en l’Horta, 
en l’Alcoià. O por el Alicante capi-
talino. Suelen ser las mismas so-
ciedades que fabrican lámparas, 
bombillas y ‘led’ (‘light-emitting 
diode’, diodo emisor de luz), el 
tipo de fuente de luz con cada 
vez mayor protagonismo. Al final, 
si nos ponemos, vivamos aquí o 
en cualquier otro lugar, lo de los 
complementos navideños lo solu-
cionamos sin salir de la Comuni-
tat Valenciana.

Un daño en estas 
zonas es un tiro en el 
pie de la economía 
española

Se importa mucho 
material chino, pero 
está entrando India 
en el mercado

Bombillitas hay en 
València en l’Horta, 
y en l’Alcoià por 
Alicante
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«Reflejamos la 
identidad de nuestro 
pueblo, nuestra 
tradición más 
importante:   
la Semana Santa»

«La revista ha 
ido ganando en 
calidad (páginas 
y materiales), y 
también en    
las fotografías»

«El lema del 
centenario es ‘Cien 
pasos después’, 
ideado por el  
escritor local José 
Luis Belmonte»
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Fernando Torrecilla

La revista ‘Crevillent Semana 
Santa’ es un emblema de nues-
tra localidad: no solo es la prin-
cipal publicación del municipio, 
sino también la más antigua de 
la Comunitat Valenciana y la se-
gunda de toda España, después 
de una existente en Málaga. 

Vicente López fue su director 
durante unos años, entre 2004 
y 2011, y el pasado curso reto-
mó el cargo, principalmente para 
conmemorar como se merece su 
centenario, que será en el inmi-
nente 2025. 

En su evolución, sostiene, “la 
revista ha sido una garantía de 
que los mayores conocimientos 
de la historia de Crevillent se 
publicaran y se mantengan ahí, 
para que sepamos de nuestro 
pasado”. Se trata de artículos de 
temas también variados: arqueo-
logía, costumbres, tradiciones…

¿Cómo fueron los actos del cen-
tenario de la revista?

Arrancaron el pasado 15 de 
noviembre, con la presentación 
del logotipo -que será la imagen 
del centenario, obra del artista 
local Pepe Miralles-, la página 
web y el anuncio de una serie 
de actos, el día quince de cada 
mes, desde aquí hasta finales de 
2025.

¿Qué representa dirigir la pu-
blicación autonómica más anti-
gua?

Debemos tener en cuenta 
que antes han pasado diecisiete 
personas más, a lo largo de un 
siglo. Todo esto me hace sentir 
muy pequeño. Sin duda, somos 
la principal publicación de Crevi-
llent en lo que se refiere a nues-
tra tradición más importante, 
que es la Semana Santa. 

Asimismo, durante este si-
glo ha reflejado buena parte de 
nuestra historia, costumbres, 
nuestra actividad social y co-

López desvela los actos del centenario de la publicación crevillentina, la más longeva de la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Vicente López  / Periodista (Crevillent, 10-mayo-1975)

«Durante este siglo la revista ha reflejado 
buena parte de nuestra historia»

mercial, como se aprecia en 
los anuncios, con el auge de la 
industria alfombrera y posterior 
decadencia.

Será también un homenaje a los 
fundadores. 

Exacto, el acto que cierre el 
centenario reconocerá la labor 
de Anselmo Mas Espinosa y Ma-
nuel Mas Galvañ, impulsores de 
la revista y auténticos visiona-
rios, al lanzar una revista sobre 
la Semana Santa y Crevillent. 
Era tal la relevancia que tenía la 
festividad que ambos pensaron 
que tenía que reflejarse en una 
publicación. 

Se había producido también 
el éxodo de algunos crevillenti-
nos, empresarios o emprende-
dores que marcharon a capitales 
importantes -los llamados au-
sentes-, y ellos querían saber de 
su pueblo, sobre todo de su Se-
mana Santa. Anhelaban regre-
sar esos días y, al menos, tenían 
constancia de lo que sucedía. 

¿De qué manera ha evoluciona-
do la revista?

Muy a la par de la sociedad 
crevillentina, con un total de 88 
publicaciones, porque en la Gue-
rra Civil y posguerra no se pudo 
hacer. Obviamente la revista ha 

ido ganando en calidad -páginas, 
y materiales, principalmente-, 
igual que respecto a las fotogra-
fías. 

Del mismo modo, se ha vis-
to una notable evolución de los 
fotógrafos, muchos de los cuales 
participan en el prestigioso Me-
morial Alberto Candela; y cola-
boradores locales (que siempre 
han estado, pero con muchas 
menos firmas). 

Hablemos del nuevo logo. 
Surgió de la comisión creada 

por motivo del centenario. Que-
ríamos tener una imagen que 
identifique tanto la publicación 
como esos cien años de historia. 
Realizamos entonces una tor-
menta de ideas en una primera 
reunión, para barajar opciones y 
autores. 

Decidimos que fuera Pepe 
Miralles, gran colaborador de la 
Semana Santa, muchas veces 
trabajando de una forma altruis-
ta, como ahora. Le solicitamos la 
imagen visual y queríamos dis-
poner de un lema que reflejara 
esos cien años. 

¿Cuál es ese lema?
‘Cien pasos después’, ocu-

rrencia del escritor crevillentino 
José Luis Belmonte. Se ubica 
junto al logotipo, una revista con 
las páginas abiertas y cuyo di-
bujo juega con las líneas ininte-
rrumpidas y el hueco, para hacer 
una aparente simetría. 

En el centro de la revista está 
el paso-guion de la Federación 
de Semana Santa de Crevillent 
-la convocatoria de la Santa Cruz-
, como símbolo que representa a 
todas las cofradías.

¿Qué aporta la nueva web?
En la web de la federación 

no disponíamos de un apartado 
demasiado desarrollado sobre la 
revista, más allá de una pestaña 
explicativa. Hemos creado una 
página de la publicación en la 
que van a aparecer, a modo de 
noticia, todos los actos, eventos 
y programación sobre el cente-
nario, además de la digitaliza-

ción de las 14.124 páginas an-
teriores. 

¿Cuáles serán los actos que se 
van a celebraren 2025?

Como decía, van a ser mu-
chos, comenzando por una ruta 
callejera (15 diciembre), exposi-
ción de portadas (15 de enero), 
mesa redonda, con representan-
tes de ‘La saeta’ de Málaga y la 
revista de Jumilla (15 de febre-
ro), presentación de la revista 
2025 (15 de marzo), acto de la 
propia revista (15 de abril), etc.

Por último, sería muy bonito 
que se levantara un monumento 
escultórico en algún punto de la 
ciudad, que conmemore los cien 
años de la revista; porque son 
muchos los que han trabajado 
en ella y por nuestra Semana 
Santa.

Vicente López durante los actos de presentación del 100 aniversario de la revista ‘Crevillent Semana Santa’. 







«Antes de casarme 
ya reunía servilletas, 
calendarios  
o mecheros,   
creando una   
pequeña colección»

«De las más 
singulares, 
documentos de la 
Guerra Civil, de 
la posguerra y de 
exiliados a Argelia»

«Lo guardo todo 
en cajas situadas en 
dos casas, tan llenas 
de objetos que no 
podemos ni pasar»

Fernando Torrecilla

En las siguientes líneas les 
presentaremos a Antonio Mas, 
uno de los vecinos más popula-
res de nuestra localidad, al con-
tar con todo tipo de colecciones 
y objetos, muchos vinculados 
con Crevillent, “municipio que 
amo”. 

Entre sus preferidas, las más 
antiguas, normalmente las más 
complicadas de conseguir. Tam-
bién reconoce haber hecho ‘lo-
curas’, como pagar trescientos 
euros por “algo que consideré 
una ganga, eso sí”, o cincuenta 
por una postal. 

Ahora prejubilado, su puesto 
de libros en la plaza Mayor de 
Alicante -todos los domingos- lo 
va a legar en sus hijos. Sonríe al 
explicarnos que “allá donde va, 
me llaman Antonio, el de los li-
bros de Crevillent”. Razones no 
les faltan.

¿Cuál es el origen de todo?
Mi padre, igualmente Anto-

nio, además de trabajar en una 
fábrica de alfombras, se dedica-
ba a la venta de libros y tebeos, 
pasión que heredé y he procura-
do transmitir a mis hijos. Les he 
inculcado el valor de la cultura, 
del conocimiento. 

¿Por eso comenzaste a coleccio-
nar?

Así es, hace casi cuarenta 
años. Antes de casarme ya re-
unía servilletas de los bares, 
calendarios o mecheros, y pau-
latinamente fui creando una pe-
queña colección. Seguidamente 
me fue entrando el gusanillo de 
ir encontrando más objetos. 

Mis primeras colecciones 
fueron de tebeos, de todo (‘El 
guerrero antifaz’, ‘Mortadelo y Fi-
lemón’…). Dispongo en la actua-
lidad de más de 20.000 tebeos y 
otros tantos libros. 

¿Su valor es incalculable?
Sentimentalmente, sin duda. 

Después, a la venta hay libros 
que me gustan mucho que valen 
cinco euros, y otros que no tanto 
y cuestan treinta. 

Amante de Crevillent, ¿cómo es 
nuestro pueblo?

Es un pueblo con mucha his-
toria, a nivel cultural. Industrial-
mente teníamos numerosas em-
presas de alfombras, que se han 
ido perdiendo, debido al bajo 
coste de otros lugares. 

Antonio Mas centra gran parte de su colección en objetos y documentos de Crevillent

ENTREVISTA> Antonio Mas  / Coleccionista (Crevillent, 15-enero-1965)

«Pagué trescientos euros por un libro, y lo 
consideré una ganga»

Asimismo, parte de nuestras 
costumbres se van dejando, 
como la Semana Santa, tan se-
guida, sobre todo los famosos 
pasos. Los jóvenes de hoy, mu-
chos, en lugar de quedarse a 
presenciarlo, optan por marchar. 
Antes había menos facilidad 
para desplazarse…

Volvamos a tus colecciones, 
¿cuál es la más singular?

Diversos documentos que 
conseguí sobre la Guerra Civil, 
la posguerra o los exiliados que 
tuvieron que marchar a Argelia, 
huyendo del bando rojo. Se trata 
de certificados únicos, escritos a 
mano o máquina. 

¿Es tu preferida?
Tengo muchas. Las que más 

me gustan son las antiguas, sin 
olvidarme de planos de fincas, 

escrituras de compra o las car-
tas de Álvaro Magro -hijo de em-
presarios- a Mariano Benlliure, 
compuesto por unos cuarenta 
escritos.

Otros objetos, igualmente sin-
gulares, son el Estatuto de Caja 
de Ahorros y Socorros, un libro de 
cuentas de la Cooperativa Eléctri-
ca de la Luz, y otro, de 1600, sobre 
un pleito que sucedió después de 
que Isabel la Católica otorgase la 
Villa de Elche al Duque de Maque-
da en lugar de Crevillent.

¿Tus amigos y familia no te lla-
man ‘raro’?

Sí, porque he llegado a co-
leccionar objetos muy extraños, 
como los de Crevillent. A lo largo 
de muchos años me he dedicado 
a recoger todo lo vinculado con 
mi pueblo: bolis, lápices, facturas 
o sobres de azúcar, entre otros. 
Ha llegado un momento en el que 
tengo cajas y cajas, todas llenas. 

¿Has hecho alguna locura por 
conseguir algo?

También, como pagar más 
de lo que debía. He adquirido 
por Internet el libro del pleito 
de Elche por trescientos euros, 
o una postal por cincuenta. Ese 
libro opino que fue una ganga, 
pues tras investigar supe que 
únicamente hay dos en el mun-
do: el mío y otro ubicado en una 
casa de antigüedades, en Gra-
nada. 

¿Qué anécdotas te han sucedi-
do?

Muchas, como pujar una im-
portante cantidad por algo y te-
ner que dejarlo al ver que el otro 
no paraba. Fue por Internet: es-
tuvimos luchando por un catálo-
go de alfombras, situé mi límite 
en cien euros y él llegó a 103. 
Entonces abandoné la puja. 

En ocasiones los propios 
vendedores online -que nos co-
nocemos todos- se hacen pasar 
por falsos compradores para au-
mentar el precio. 

¿Lograste exponerlas?
Lo he pedido en varias oca-

siones, sobre todo a diferentes 
concejalas de Cultura, y me di-
cen que es interesante, pero sin 
acabar de concretar nada. Se lo 
comenté asimismo a la archive-
ra municipal, Viviana Candela, 
pero ella carece de los medios 
suficientes. 

¿Dónde tienes puesto el ojo 
ahora?

Realmente no tengo nada 
mirado: voy a salto de mata. No 
busco, porque todos me cono-
cen, exactamente como ‘Anto-
nio, el de los libros de Crevillent’, 
y cuando acudo a los rastrillos 
no paran de ofrecerme cosas. 

Por cierto, ¿dónde tienes ubica-
das las colecciones?

En dos casas que poseo. Am-
bas están llenas, en el sentido 
de no poder entrar.

Antonio Mas, junto a parte de su amplísima colección. 
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